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■ Los incrementos afectarán la dinámica de la inflación y el bienestar social

■ Factores meteorológicos y especulación elevaron los costos durante 2010

■ Advierte la ONU sobre ‘‘consecuencias muy peligrosas’’ para 80 países

■ 25ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR Y AGENCIAS

Se acentuó
la percepción
de inseguridad
en México  
■ La gente considera que
el estado de cosas se
mantendrá igual este año 

■ Los ciudadanos incluso
temen caminar solos por
el rumbo donde viven

Asesinan en
Juárez a la
activista social
Susana Chávez
■ La también poetisa
fue la autora de la frase
‘‘Ni una muerta más’’

■ Prevalece un clima de
hostigamiento contra
defensores de derechos
humanos: OMCT

Mueren 11 reos
durante una riña
en el penal de
Gómez Palacio
■ Hallan los cadáveres de
dos empleadas de esa cárcel

■ Prevén expertos que los precios seguirán en aumento este año

Irrefrenable
carrera alcista
en alimentos

La violencia se
agrava por el
control criminal
de territorios 
■ Representante regional de
la ONU califica de delicada
la situación en el país

■ Inegi y el organismo
internacional concentrarán la
información sobre seguridad

■ 8

■ 5JUAN ANTONIO ZÚÑIGA

■ 5JUAN ANTONIO ZÚÑIGA

■ 10 y 16RUBÉN VILLALPANDO, CORRESPONSAL

A UN AÑO DEL TERREMOTO EN HAITÍ

Duelo nacional, novenarios por los 300 mil muertos, actos civiles y gubernamentales forman parte de un sobrecogedor ejercicio de memoria de los sobrevi-
vientes, quienes hoy colocan en la balanza lo ocurrido a las 16:53 del 12 de enero de 2010. En 35 segundos el pueblo de ese país se hundió en un horror del
que todavía no logra salir. A la frustración acumulada se suma estos días la epidemia de cólera que sigue diezmando a la población haitiana. La agenda oficial
de este aniversario culminará con una misa solemne en las ruinas de lo que fue la Catedral de Puerto Príncipe. Estarán presentes el presidente René Préval
y el ex mandatario estadunidense Bill Clinton. Por otra parte, los 10 mil millones de dólares ofrecidos por el Comité Interinstitucional de Reconstrucción aún no
han sido entregados. En la imagen, uno de los cementerios de la devastada capital. ■ Foto Reuters

■ 2BLANCHE PETRICH, ENVIADA
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Coahuila demanda ante la SCJN a la Federación 
LEOPOLDO RAMOS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 12 de enero de 2011, p. 31 

Saltillo, Coah. El Congreso del estado presentó un juicio de controversia constitucional contra el gobierno federal 
por considerar que sus anuncios publicitarios son una intromisión en el proceso electoral que se realiza para 
renovar, el 3 de julio, la gubernatura y diputaciones locales. Los legisladores pidieron a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación resolver el caso cuanto antes, dados los cortos periodos de precampañas y campañas en 
Coahuila. 

 

Primer debate en BCS 
RAYMUNDO LEÓN 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 12 de enero de 2011, p. 31 

La Paz, BCS. En el primero de cuatro debates que tendrán los cinco candidatos a la gubernatura con miras a los 
comicios del 6 de febrero, el panista Marcos Covarrubias, señaló que su contrincante priísta, Ricardo Barroso, es el 
plan B del gobernador Narciso Agúndez para dividir al grupo opositor. En un programa radiofónico, el panista 
llamó Ricardito al priísta, de 30 años; le exigió que ya no se cuelgue de su campaña y sostuvo que el PRI se ha 
sometido a los gobiernos perredidstas en el estado durante 12 años. Barroso respondió a Covarrubias que no 
subestime a los jóvenes y criticó no tus canas, sino tu vieja forma de engañar y hacer política. 

 

Anuncian boicoteo a comicios en Guerrero 
SERGIO OCAMPO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 12 de enero de 2011, p. 31 

Chilpancingo, Gro. Grupos afiliados a la Asamblea Popular de los Pueblos de Guerrero (APPG) y al Taller de 
Desarrollo Comunitario anunciaron por separado un plan de acción para boicotear las elecciones de gobernador 
que se celebrarán el 30 de enero, con el argumento de que no confían en ninguno de los candidatos: Ángel Aguirre 
(PRD, PT y Convergencia), Manuel Añorve (PRI, Nueva Alianza y PVEM) y el panista Marcos Efrén Parra. Nicolás 
Chávez, dirigente de la APPG, anunció que se convocó para el 21 de enero a todas las organizaciones no 
gubernamentales de la entidad para acordar la estrategia a seguir en la jornada electoral. 
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México, peor de lo que quieren dejar que sepamos, asegura 

Calderón, reprobado en materia de respuestas a los 
ciudadanos: Moreira 
CIRO PÉREZ SILVA 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 12 de enero de 2011, p. 13 

Señalar los resultados del gobierno de Felipe Calderón no daña las instituciones, sólo evidencia la aplicación de 
políticas erróneas de una administración que no tiene voluntad para admitir otras propuestas, afirmó el 
presidente electo del PRI, Humberto Moreira. 

Aseguró que México está peor de lo que nos quieren dejar saber, y que en materia de respuesta a la ciudadanía, 
Calderón está reprobado. 

El hablar con claridad a la sociedad y decirle que hay cerca de 6 millones de pobres más, que hay una deuda del 
Presidente de la República en el compromiso de generar un millón de fuentes de trabajo por año, o que hay 
millones de jóvenes que no tienen alternativas de poder estudiar, no es descalificar las instituciones, es hablar con 
seriedad de temas que se viven en el país, aseveró. 

En reunión con directivos de la Fundación Colosio, propuso elaborar un diagnóstico propio de la realidad nacional 
para conocer a detalle datos que el gobierno oculta. Tal parece que ellos (PAN) quisieran que estuviéramos en el 
debate de las cosas diarias; hay que llegar a los temas de fondo y discutirlos. Hay un asunto: el de seguridad, que 
todos los días se pone en la mesa. Mi pregunta respetuosa, es ¿por qué no se ponen en la mesa el fracaso en los 
resultados del gobierno en la política social?, entre otros?. 

Destacó que el tema de pobreza es grave en el país. Es un crimen social. De acuerdo con la Cepal, hay 5.9 millones 
de mexicanos en pobreza, y es un tema que nunca se discute; estamos todos en el asunto de la violencia y los 
balazos, lamentó. 

A su vez, el presidente de la Fundación Colosio, Marco Antonio Bernal, informó que esa instancia ofreció ya 
algunas alternativas a la política de seguridad del gobierno federal, así como a la política económica, aunque la 
administración actual no acepta otro camino que no sea el suyo. 

Convino con Moreira en la elaboración de un diagnóstico claro, a efecto de diseñar las propuestas para cambiar el 
rumbo del país. El objetivo no solamente es que gane el PRI, sino que gane México; nosotros queremos triunfar, 
pero nuestro candidato tiene que ir acompañado de esa propuesta clara, apuntó. 

Posteriormente, en entrevista, Moreira mencionó que está pendiente una reunión con la dirigencia nacional del 
PRD, con la que tiene coincidencias en temas de la agenda social, e inclusive en materia de seguridad. 
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Se ha transitado en una vía; yo insisto que en la segunda vía no hay avances, que es la de las oportunidades y la 
solución del problema de fondo del combate a la marginación social, la pobreza, y de que haya más oportunidades 
de educación, salud, recreación y esparcimiento. 

Ayer Moreira se reunió también con el gobernador de Quintana Roo, Roberto Borge, y con el líder del sector 
juvenil del tricolor, Canek Vázquez. El mandatario quintanarroense reiteró su apoyo a Moreira y a Cristina Díaz 
como dirigentes electos del tricolor. A su vez, Moreira hizo un reconocimiento a Borge por su triunfo en la entidad, 
lo que –dijo– fortalece la presencia del PRI en el país, en especial por tratarse de un centro turístico de los más 
relevantes. 

 

Hoy se entrevistará con el dirigente del Partido Acción Nacional 

Aún es factible la alianza en el estado de México: Ortega 

Alejandro Encinas anuncia que aceptará resultado de consulta abierta 

ALMA E. MUÑOZ, ISRAEL DÁVILA Y JAVIER SALINAS 
Reportera y corresponsales 
Periódico La Jornada 
Miércoles 12 de enero de 2011, p. 31 

El presidente nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Jesús Ortega, aseguró que aún está 
abierta la puerta para una alianza con el Partido Acción Nacional (PAN) en busca de la gubernatura del estado de 
México. Este será uno de los temas que tratará con su homólogo panista, Gustavo Madero, en una reunión prevista 
para este miércoles. 

Entrevistado ayer en la sede nacional del PRD, Ortega Martínez advirtió que pese a la oposición de Andrés Manuel 
López Obrador y del aspirante perredista Alejandro Encinas a ese eventual acuerdo electoral, la decisión se tomará 
con base en una consulta abierta a los ciudadanos del estado, incluidos partidos políticos, y tanto dirigentes como 
aspirantes deberán acatarla, pues ya fue aprobada por la Comisión Política Nacional y se presentará el jueves al 
consejo del PRD mexiquense el próximo jueves. 

Mientras, Encinas afirmó en un comunicado que respetará los resultados de la consulta. Voy a sujetarme a las 
normas y reglas que establezca mi partido para contender, pero reitero: haré mi campaña en torno al no a la 
alianza con el PAN, como lo he hecho permanentemente. Dijo que está a favor de la consulta pública, para que no 
tengamos líos con el padrón de ningún partido y que haya vigilancia y fiscalización por parte de los ciudadanos. 

Por su parte, Ortega indicó a pregunta expresa que no le están pidiendo a López Obrador que acepte el resultado 
de la consulta. Estamos tomando una decisión que corresponde a las direcciones estatal y nacional para que 
nuestra reflexión acerca de la política de alianzas esté más sólida. Cuando se le preguntó sobre la posibilidad de 
que apoyen al panista Luis Felipe Bravo Mena, respondió: No adelantemos pasos. 
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Mientras, a una semana de que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) emita la convocatoria para 
seleccionar candidato a la gubernatura, tres militantes ya expresaron su deseo de contender. El primero fue, en 
octubre pasado, el diputado federal Manuel Cadena, secretario general de Gobierno durante el sexenio del 
gobernador Arturo Montiel Rojas (1999-2005); le siguió la presidenta municipal de Naucalpan, Azucena Olivares, 
y este martes se apuntó el alcalde de Ecatepec, Eruviel Ávila Villegas. 

Sin embargo, en corrillos políticos se menciona a otros aspirantes con mayores posibilidades de obtener la 
postulación: Alfredo del Mazo, presidente municipal de Huixquilucan, considerado delfín del gobernador Enrique 
Peña; el presidente estatal del PRI, Ricardo Aguilar; así como los diputados Ernesto Nemer y Luis Videgaray, el 
primero líder de los priístas en el Congreso local, y el segundo presidente de la Comisión de Presupuesto en San 
Lázaro. 

Entretanto, el gobernador Enrique Peña negó este martes en el municipio de Ecatepec que vaya a tener injerencia 
en el proceso interno del tricolor. “Todos los actores políticos deben esperar los tiempos del partido. Ya veremos 
qué definiciones trae la convocatoria y todo lo demás. En eso no me voy a meter. Yo estaré como los chinitos: 
nomás milando. Tenemos grandes cuadros en el priísmo, todos con talento y con historia”, añadió. 

 

 

Dirigentes del sol azteca obsequian ejemplares de la Constitución a jerarcas católicos 

Oropeza: la mano de Calderón, atrás de los ataques a 
autoridades de la capital 

Más allá del teatro, Hugo Valdemar invita a perredistas a presentar una iniciativa de reforma 

ÁNGEL BOLAÑOS Y CAROLINA GÓMEZ 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 12 de enero de 2011, p. 34 

La dirigencia del PRD en el Distrito Federal obsequió al cardenal Norberto Rivera carrera, al vocero de la 
Arquidiócesis, Hugo Valdemar, y al director del semanario Desde la fe, Pedro Aguilar, ejemplares de la 
Constitución con subrayados en el artículo 130 y el texto Leyes de Reforma, del historiador Pedro Salmerón. 

Al entregar los paquetes de libros en la sede de la Arquidiócesis, en la colonia Roma, el presidente de ese partido, 
Manuel Oropeza, afirmó que detrás de los ataques de la jerarquía católica contra el gobierno de la ciudad y el PRD 
está la mano oscura de Felipe Calderón. 
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Recordó que los llamados en parroquias e iglesias a no votar por el sol azteca fue parte de la guerra sucia contra 
Andrés Manuel López Obrador en 2006. No podemos dejar pasar una estrategia sistemática de querernos golpear. 
Más vale atajar eso ahora y no se quiera configurar en 2012 el mismo escenario de 2006, señaló. 

El secretario general del partido, Jesús Valencia, alertó: ya estan bajando incluso instrucciones a los padres en las 
iglesias de colonias y barrios para que llamen a ir contra el PRD en la próxima elección constitucional, por lo que, 
dijo, se hará un monitoreo constante en los templos los domingos. Reiteró su llamado a la Secretaría de 
Gobernación para que tome cartas en el asunto y atienda las reiteradas denuncias contra los jerarcas de la Iglesia 
católica por intervenir en asuntos políticos. 

Oropeza no descartó acudir también a Gobernación para entregar copias de la Ley de Asociaciones Religiosas y 
Culto Público ante la falta de actuación sobre dichas denuncias. 

Más tarde, Hugo Valdemar agradeció al PRD capitalino la entrega de las constituciones y llamó al instituto político 
a cumplir la promesa de regalar a cada párroco de la ciudad un ejemplar, porque a nadie le viene de más tener la 
Carta Magna a la mano. 

También invitó a los perredistas a que “más allá del teatro que hicieron hoy (ayer) presenten una iniciativa por 
medio de sus legisladores para que se promueva el conocimiento de la Constitución entre la población e incluso 
entre quienes la repartieron, porque estoy seguro que no la han leído, pues dijo que de ser así habrían notado la 
contradicción existente entre el artículo primero y el 130, en torno a la libertad para expresar ideas. 

El eclesástico detalló que mientras en el artículo primero dice que todos los mexicanos son libres de reunirse, 
agruparse, asociarse, de creer lo que quieran, el 130 dice que los ministros de culto tienen prohibido asociarse con 
fines políticos, tienen prohibido criticar a los partidos, y eso es una contradicción terrible y se debería trabajar 
para resolverla. 
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En 2012 podría haber una guerra sucia más intensa que en 2006 

Llama AMLO a hacer campaña contra difusión de miedo 
infundado 

Los que realmente mandan en el país están desesperados, recuerda 

DE LA REDACCIÓN 

Periódico La Jornada 

Miércoles 12 de enero de 2011, p. 14 

Andrés Manuel López Obrador llamó a integrantes de la organización civil Encuentro a desarrollar campañas de 
información y orientación, con el propósito de contrarrestar todo aquello que signifique difundir miedo, temor 
infundado y que evite que podamos tener comunicación plena con todos los sectores de la sociedad. 

En un desayuno privado, advirtió sobre la posibilidad de que en 2012 se aplique una operación similar a la guerra 
sucia que –afirmó– hubo en su contra durante la campaña presidencial de 2006. Ahora será algo parecido, quizá 
con mayor intensidad, debido a que están muy desesperados los que realmente mandan en el país, los 
responsables de la tragedia nacional, de llevar a México a esta grave crisis económica y de bienestar social, de 
inseguridad y violencia, señaló. Recordó que desde hace tiempo, sus adversarios políticos están realizando 
campañas de manipulación, por lo cual “estamos expuestos al desprestigio, a la guerra sucia, a las calumnias, con 
el propósito de engañar y manipular a los ciudadanos”, señala un comunicado de prensa del gobierno legítimo. 

En el desayuno que tuvo con miembros del consejo de Encuentro -el senador Dante Delgado; el secretario técnico 
de la agrupación, Alfonso Durazo; el ex ministro Genaro Góngora Pimentel; Federico Arreola; Ricardo Cantú; Luis 
Walton; Socorro Díaz; legisladores federales y locales, así como académicos, cooperativistas y empresarios–, 
López Obrador destacó la nece- sidad de construir puentes de comunicación con los distintos sectores de la 
sociedad. Estamos llamados a jugar un papel muy importante para transformar al país, luego de que los 
integrantes de una minoría rapaz se resisten a modificar sus procedimientos, su actuación, y prefieren mantener la 
misma política y estrategia económica que ha fracasado, y tampoco quieren rectificar la estrategia en materia de 
seguridad. 

Hay que hablar con integrantes de las clases medias, de la llamada sociedad política, con empresarios, 
administradores públi- cos, jueces, ministros y políticos, y hay que convencerlos de que tenemos que salvar el país, 
que podemos lograrlo si se da un verdadero cambio. Que no vamos a avanzar como nación si sigue el mismo 
régimen de privilegios y de corrupción. Es labor de todos, destacó. De antemano, dejó claro a los integrantes de 
Encuentro que la asociación no representa un trampolín para ocupar posiciones políticas o cargos públicos. 

Que no se piense que de Encuentro saldrán los candidatos para diputados y senadores. No es ese el propósito. El 
objetivo superior es la transformación de la vida pública del país ante la gravedad de la situación nacional. 
Tenemos que organizarnos bien y convencer a más gente, abundó. 
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El gobierno no derrama sangre, aseguran 

Enfocar campaña contra los criminales: panistas 
VÍCTOR BALLINAS 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 12 de enero de 2011, p. 7 

El presidente de la Comisión de Seguridad Pública de la Cámara de Senadores, el panista Felipe González, aseveró 
ayer que la campaña “¡Basta de Sangre!’, impulsada por caricaturistas y apoyada por intelectuales, en lugar de que 
se dedique al presidente Felipe Calderón, su destinatario deben ser los criminales, porque no es el gobierno el que 
está haciendo el derramamiento de sangre. 

El también integrante de la comisión bicamaral de Seguridad Nacional aseguró en entrevista: “Mil 200 personas, 
entre civiles inocentes, policías y miembros del Ejército han muerto; otras mil 800 fallecieron en enfrentamientos 
contra autoridades y 27 mil han perecido a consecuencia de la guerra entre cárteles; si de ello van a sacar algo 
contra el derramamiento de sangre, que se lo dediquen a los delincuentes”. 

Acerca de la campaña promovida por el caricaturista Eduardo del Río, Rius, que apoyan cartonistas de casi todo el 
país en los periódicos, González señaló que tienen razón en protestar por el aumento en el número de muertos y 
por la escalada de violencia, pero detenerlo depende de que todos los estratos de la sociedad hagan lo que les 
corresponde. Mientras persistan corrupción e impunidad, los delincuentes seguirán sueltos. 

–¿Quién está fallando? 

–Las autoridades locales. Los gobiernos estatales y municipales no han detenido a un sólo sicario. Díganme un 
solo asesinato que se haya resuelto en esos niveles. 

Al señalarle que en esa campaña se asegura que no hay resultados contundentes en la guerra contra el crimen 
organizado y por eso hay que cambiar la estrategia, el senador aseveró: Cambiar la estrategia, ¿cuál? Se cambia 
una estrategia cuando no funciona, pero los estados y los municipios no han hecho lo que les corresponde. Hay 
que ponerle dientes y sancionar a las autoridades que no cumplan. ¿Cómo es posible que más de 90 por ciento de 
las entidades apenas lleven 8.9 por ciento en la capacitación de los policías? 

A su vez, el senador panista y presidente de la Comisión de Desarrollo Municipal, Ramón Galindo, sostuvo que no 
hay nadie en este país que desee que continúe esta situación de inseguridad pública y violencia, a partir de la 
presencia de actividad del crimen organizado. 

Agregó que tienen razón los caricaturistas y los intelectuales cuando dicen que no podemos acostumbrarnos a que 
continúe la espiral de violencia y aumenten los muertos. De hecho, en algunas urbes, como la mía, Ciudad Juárez, 
Chihuahua, la tendencia es acostumbrarnos a vivir en estas condiciones; eso es muy triste porque nos va a llevar a 
entender que así es la vida, la cotidianidad, y eso no debe ser. 
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Galindo cuestionó que los impulsores de la campaña sólo demanden cambio de estrategia, como todo mundo pide, 
pero al igual que todos no dicen por qué hay que cambiarla; sólo manifiestan que se cambie, pero el propio 
Presidente ha solicitado que alguien le diga qué estrategia propone, porque si sólo se refieren a cambiarla 
mediante el diálogo con el crimen organizado y pactar con ellos, eso es inaceptable. No se vale a nivel periodístico 
que se maneje este reclamo. No se vale simplemente decir queremos paz y prosperidad; sería más rica esa 
expresión si fuera acompañada de propuestas específicas. 

El senador Galindo sostuvo que el presidente Calderón no ha ordenado matar a los criminales, sus indicaciones 
son detenerlos, buscarlos y sujetarlos a proceso, pero de ninguna manera hay orden de matarlos a discreción. 

 

Diputados del PRI apoyan maniobra; Saúl Monreal rinde protesta 

El PT de Zacatecas hace enroque con diputaciones para 
expulsar a disidente 
ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 12 de enero de 2011, p. 30 

Zacatecas, Zac., 11 de enero. Saúl Monreal Ávila tenía licencia como diputado local de mayoría, pero este martes 
rindió protesta como legislador plurinominal, en una maniobra que dejó sin curul a Gustavo Muñoz Mena, quien 
lo suplía en la segunda posición pero no estaba de acuerdo con la bancada del Partido del Trabajo (PT). 

Este martes, en una primera sesión, la Comisión Permanente aprobó por seis votos contra cuatro la 
reincorporación de Monreal Ávila y la notificación a Muñoz Mena de que ya no forma parte de la 60 Legislatura, y 
en otra tomó protesta como plurinominal al diputado de mayoría que desde mediados de diciembre obtuvo 
licencia sin votación de por medio. 

En las elecciones de 2010 Monreal ganó la diputación del distrito 11 de Fresnillo, pero también figuraba en la 
posición plurinominal que corresponde a su partido. Mientras en la primera lo suplió Ramiro Ordaz Mercado, en 
la segunda tomó posesión Muñoz Mena, quien la víspera se declaró independiente y hoy fue destituido. 

El cambio de una diputación por otra fue aprobado por los diputados de los partidos Revolucionario Institucional 
(PRI) y del Trabajo. La representación del PAN emitió un voto diferenciado, y Muñoz Mena se retiró tras advertir 
al presidente de la Comisión Permanente, Felipe Ramírez Rivera, sobre los alcances legales y constitucionales de 
esta decisión, Muñoz Mena estaba enfrentado con la cúpula estatal y la bancada petistas luego que en diciembre 
ocupó el Congreso con los legisladores del Partido de la Revolución Democrática (PRD) para tratar de impedir la 
aprobación del presupuesto enviado por el gobernador priísta Miguel Alonso Reyes. Finalmente el proyecto fue 
aprobado por PRI, PAN y PT en una sede alterna. 
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Este martes la misma maquinaria lo dejó sin curul, pese a la marcada oposición del perredista José Juan Mendoza, 
quien advirtió que Monreal no tiene constancia de asignación plurinominal porque tomó la diputación de mayoría, 
y anunció que impugnará la medida por haberse basado en el mayoriteo y en la violación del orden constitucional. 

La petista Geovana Bañuelos defendió el derecho de Monreal a cambiar de curul con el argumento de que la ley no 
lo impide, y el priísta Jorge Álvarez avaló la medida porque existe una mancuerna PRI-PT, un acuerdo político y 
una lógica de coalición, donde el tema de Muñoz Mena no es la excepción. 

Añadió: El diputado Monreal encabezó las dos fórmulas y en la ley electoral no está previsto el caso. Entonces, 
como los cargos son irrenunciables por ambas vías, no ha perdido su derecho de rendir protesta como 
plurinominal. 

La panista Georgina Ramírez Rivera admitió que la determinación puede revertirse en los tribunales e instó a no 
tomar protesta a Monreal, pero luego su partido apoyó la medida en lo general y se abstuvo en lo particular. 
Finalmente, Monreal Ávila se apersonó ante la Comisión Permanente y tras rendir protesta dijo en entrevista: Esto 
lo hicimos con apego a la legalidad y la Constitución porque somos titulares de las dos vías y no hay impedimento. 
Además, no se trata de un castigo contra Muñoz Mena, sino de una definición política y disciplinaria del PT. 

 

Félix Guerra llama a conferencia en la que critica politización de la política social 

Falso que haya más pobres, responde la Sedeso ante dichos de 
líder electo del PRI 

El funcionario propone una alianza para acabar con ese flagelo y transparentar el uso de programas 

ANGÉLICA ENCISO L. 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 12 de enero de 2011, p. 13 

El titular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso), Heriberto Félix Guerra, sostuvo ayer que no es 
partidizando ni politizando el combate a la pobreza como lograremos mejores resultados, y enumeró cifras para 
revirar las declaraciones del presidente electo del PRI, Humberto Moreira, de que creció en 6 millones el número 
de personas en pobreza en el país. 

En conferencia de prensa, convocada para dar a conocer la posición de la dependencia sobre las declaraciones del 
priísta respecto a la política social del presidente Felipe Calderón, Félix Guerra evadió señalar –a pesar de la 
insistencia de los reporteros– si Moreira miente en sus afirmaciones de que no se atacan los factores de la pobreza, 
que no hay oportunidades de educación ni empleo, y que hay gente sin servicios básicos. 
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Al empezar la reunión, el funcionario federal dijo que se convocó para precisar algunos puntos, debido a que en 
fechas recientes algunos sectores han hecho declaraciones sobre la política social del país. 

Señaló que se debe trabajar sin partidizar, y así obtenemos mejores resultados; lo hemos demostrado cuando 
trabajamos en desastres naturales. Se hizo con un solo equipo entre los gobiernos federal, estatal y municipal. 
Asimismo, pidió una alianza de todos para acabar con la pobreza, así como contar con un sólo padrón nacional de 
beneficiarios, donde se transparenten los recursos. 

Sostuvo que de acuerdo con datos del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 
(Coneval), entre 2000 y 2008 la pobreza alimentaria disminuyó de 24.1 a 18.2 por ciento de la población.  

Sin embargo, omitió decir que de acuerdo con el mismo organismo, en los dos primeros años de este gobierno la 
pobreza alimentaria se elevó en 5.1 millones, al pasar de 14.4 millones (13.8 por ciento de la población) a 19.5 
millones (18.2 por ciento), y la pobreza patrimonial creció en casi 6 millones, ya que se elevó de 44.7 millones de 
personas (42.6 por ciento) a 50.6 millones (47.4 por ciento). 

Cuando una reportera le recordó estas cifras, el funcionario apuntó que en 2008, 18 por ciento de la población 
estaba en pobreza alimentaria, pero los datos preliminares a 2009 indican que se detuvo el incremento, lo que se 
confirmó en 2010; fue algo momentáneo y a partir de 2011 se verá que las cifras disminuirán. 

Recordó que este año se conocerán las cifras actualizadas sobre la pobreza, y mencionó que de acuerdo con el 
Coneval, de no haberse contado con programas como Oportunidades y Adultos Mayores de 70 y más, entre 2006 y 
2008 se habrían sumado 2.6 millones más a la pobreza alimentaria. 

Ortega hace a un lado declaraciones poco cordiales 

Jesús Ortega Martínez, presidente nacional del PRD, se comunicó el lunes pasado por teléfono con el presidente 
nacional electo del PRI para acordar una próxima reunión. “Le he dicho a Moreira que hago a un lado una 
declaración poco cordial, poco decente –en referencia al dicho del priísta de que no iba a sentarse a perder dos 
horas de su tiempo con los dirigentes de los partidos políticos si no era para llegar a acuerdos–, y mejor pongamos 
el interés en la solución de los problemas del país, dialogando, sentándonos a ver si encontramos respuestas, antes 
de subirnos a un ring”. Por otro lado, se espera que hoy se dé el encuentro del dirigente nacional del PRD con su 
homólogo del PAN, Gustavo Madero. 

Encuentro con trabajadores 

Para abordar los compromisos y tareas que el PRI acordará con el sector obrero del país, el pleno de líderes 
sindicales de la Confederación de Trabajadores de México (CTM) y el Congreso del Trabajo (CT) llevarán a cabo 
sendas reuniones con el presidente nacional electo del PRI, este miércoles y mañana jueves. El CT adelantó que los 
líderes del movimiento obrero organizado del país “analizarán, junto con el dirigente electo del tricolor, los 
problemas nacionales que afectan a los trabajadores, como desempleo, pérdida del poder adquisitivo, inflación sin 
freno y operación ilegal de la subcontratación o outsourcing”. 

Moreira se reunirá este miércoles con los dirigentes de la CTM, encabezados por Joaquín Gamboa Pascoe, y el 
comité nacional, a fin de marcar las estrategias a seguir en el sector obrero.  
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Posteriormente, mañana, en la reunión con el Congreso del Trabajo, esta central expondrá la posición unánime de 
los dirigentes de rechazar cualquier intento de reformar la Ley Federal del Trabajo, toda vez que como plantea la 
iniciativa del PAN, se lesionan sensiblemente los derechos de los asalariados de México, según adelantó el 
organismo. 

La organización que aglutina al movimiento obrero organizado corporativo de México mantiene firme su decisión 
de que no se modifiquen ni alteren los derechos sindicales alcanzados en las pasadas décadas, como la autonomía 
sindical, el derecho a huelga y la jornada laboral de ocho horas, como pretende la iniciativa laboral que defiende el 
PAN, y rechaza que se legalice el outsourcing en el país 

En contraparte, según adelantó esta central, el pleno del CT analizará las tareas partidistas que deberán ser 
reforzadas con miras a las próximas elecciones que se registrarán en seis entidades. 

Con información de Alma E. Muñoz y Patricia Muñoz Ríos 

 

 

 

Pide Cárdenas aplicar nueva política anticrisis 
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 12 de enero de 2011, p. 18 

Morelia, Mich. Es urgente aplicar una política anticrisis, que vaya en sentido contrario a lo que se ha hecho en los 
últimos años en el país, señaló Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano. Mientras países de América Latina se recuperan, 
México posiblemente lo logre hasta 2013, lo que significa que la emigración continuará a pesar de las acciones 
racistas, violentas y destructivas que se dan en algunos estados de la Unión Americana, dijo al participar en el 
encuentro Estrategia sobre migración y desarrollo, celebrado en la Universidad Latina de América. 
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El ex rector de la UNAM, “sin interés de posicionarse” políticamente 

Lo importante no son las alianzas, sino lo que hay detrás: De la 
Fuente 
ALONSO URRUTIA Y ÁNGELES CRUZ 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 12 de enero de 2011, p. 14 

El ex rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) Juan Ramón de la Fuente anunció que este 
año se dedicará a sus actividades académicas en la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia 
y la Cultura (UNESCO) y que no está interesado en posicionarse políticamente para un eventual cargo de elección 
popular. 

Si para 2012 “hay algún cambio de planes, tengan absoluta certeza de que se van a enterar rápidamente”, dijo en 
entrevista colectiva en el contexto de la inauguración de la Unidad de Investigación Biopsicocial en Adicciones. 

A pregunta expresa sobre su eventual descarte como candidato presidencial, De la Fuente respondió: “no estoy en 
la dinámica de posicionarme, entonces, no hay descarte, porque no hay encarte. Lo que sí puedo decirles es que 
seguiré en mis actividades académicas y buena parte del tiempo estaré fuera del país, pero, como siempre, 
siguiendo la dinámica social, política y económica de México, y también, por supuesto, la cultural y la científica”. 

De la Fuente se refirió también –siempre con una pregunta de por medio– a eventuales alianzas entre la izquierda 
y la derecha, sobre lo cual destacó que no sorprende, porque ocurre en otros países, como el Reino Unido. “Lo 
importante no son tanto las alianzas per se; creo que no son buenas ni malas por sí mismas, sino qué hay detrás de 
ellas. Si hay programas de trabajo comunes, es un avance en la democracia, así como si hay posibilidad de 
incorporar candidaturas independientes que sean aceptables en unos y otros”. 

Sin embargo, dijo que si las alianzas sólo tienen fines “oportunistas para una coyuntura electoral” y después 
carecen de significado, “no tienen mayor sentido”. Por ello, instó a profundizar en el debate sobre este esquema 
con un análisis más cuidadoso de los alcances de dichos pactos bajo los diversos puntos de vista. 

Sobre su desinterés de posicionarse políticamente, sostuvo: “La ambición de poder nunca me ha rebasado ni por la 
derecha ni por la izquierda, de manera que no tengo ese problema. Creo que el poder tiene sentido para lograr 
metas, y si no se trata de hacer cosas por otro, el poder no tiene absolutamente ningún sentido y puede convertirse 
en adicción perversa”. 
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Defender el Estado laico, lo primordial 

Reflejan ignorancia dichos del clero: Marcelo Ebrard 
GABRIELA ROMERO 
Periódico La Jornada 
Miércoles 12 de enero de 2011, p. 34 

Más allá de los dimes y diretes, está la defensa del Estado laico y la libertad de creencias, “incluidas la de quienes 
me ataquen”, advirtió Marcelo Ebrard, jefe de Gobierno del Distrito Federal. 

Luego de recorrer el centro de operaciones de la Agencia de Protección Sanitaria del Distrito Federal e inaugurar el 
laboratorio de análisis de riesgo sanitario en la delegación Tláhuac, el mandatario fue interrogado sobre las 
afirmaciones de Pedro Arellano, presidente del consejo editorial del semanario Desde la fe, quien lo tachó de 
“mostrar ignorancia y con él algunos diputados, por la insensatez de las propuestas que la historia se encargará de 
corregir tarde o temprano” (en alusión a las reformas que permiten el matrimonio entre parejas del mismo sexo, 
su derecho a adoptar y la interrupción legal del embarazo durante las 12 primeras semanas.) 

Ebrard reiteró que los comentarios del arzobispado, sus voceros y su diario (Desde la fe) reflejan falta de 
conocimiento y exceso de calificativos. “No es otra cosa”. 

Mediante un escrito de dos cuartillas entregado el domingo pasado a los medios de comunicación, Pedro Arellano 
criticó que el jefe de Gobierno diga que está mal empleado el término talibán, ya que éste se empleó por analogía 
de quienes son “incapaces de diálogo, intransigentes y fundamentalistas” y no en su acepción religiosa. 

El mandatario remarcó que talibán es alguien que puede asesinar y que no piensa, mientras que el laicismo es 
libertad de creencias de todas las personas. “Nadie debe ser perseguido o molestado porque piense de un modo u 
otro”. 

Prefirió no entrar en detalles sobre las consideraciones hechas por Arellano de “si es una fábula o analogía de 
carácter literario”. 

El 2 de enero de 2011, en el editorial del semanario Desde la fe se acusó a las autoridades locales de ser 
“verdaderos talibanes laicistas”, es decir, “personajes intolerantes a la crítica, fundamentalistas en sus principios 
inmorales, incapaces de aceptar el reto del diálogo con la racionalidad y el derecho”. 

Días después, Ebrard advirtió que hay un problema de ignorancia en el vocero de la Arquidiócesis, porque los 
“talibanes son fanáticos religiosos, no puede haber talibanes laicos”. 
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Astillero 

No más sangre 

Protestas y muerte 

Marisela y Susana 

Quique, a salvo 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Pronto se cumplirá el primer mes de la ejecución de Marisela Escobedo, la madre que armada de su puro valor 
personal indagó y presionó para que fuera castigado el asesino de su hija, y ya ayer se conoció el caso de otra mujer 
en lucha contra injusticias que ha sido desprovista de vida, Susana Chávez, activa denunciante de crímenes de 
género cometidos en Ciudad Juárez y de otros abusos practicados por diversas vertientes de los poderes que rigen 
el curso de sociedades como la de Chihuahua. 

Caída el pasado 16 de diciembre frente al palacio estatal de gobierno, en la ciudad capital, Marisela no cerró con su 
propia sangre el ciclo de desgracia decretado en su contra por intocables o inalcanzables delincuentes no oficiales 
–en apariencia, según todos los datos publicados hasta ahora, un miembro de tropa de uno de los cárteles en 
pugna en aquella región–, pues el resto de su familia y su cercanía afectiva han sido atacados por manos 
presuntamente relacionadas con el narcotráfico para no dejar en pie ningún ánimo de denuncia o combatividad a 
cuenta del crimen original, el realizado contra la joven Rubí, o de la pasividad y posible complicidad de 
funcionarios chihuahuenses y federales para mantener el caso impune. La irritación nacional causada por el 
asesinato de Marisela, el inmediato ataque a una maderería propiedad de su compañero sentimental y el 
homicidio de un hermano de éste, además de las amenazas a los hijos sobrevivientes, que luego pedirían asilo en 
Estados Unidos, duró apenas unas 72 horas antes de ser desplazada por el espectáculo de transmisión en vivo que 
protagonizó Diego Fernández de Cevallos a título de su reaparición pública. 

Ahora, justamente cuando va prendiendo (mediante una campaña impulsada por los maestros Eduardo del Río, 
Rius, y Julio Scherer García) una primera forma de masiva protesta pública contra el baño de sangre a que el 
calderonismo ha sometido a la nación, se conoce del homicidio de alguien que no había optado por la denuncia y la 
manifestación públicas solamente en función de agravios directos (el asesinato de hijos, por ejemplo) sino en 
cumplimiento de una visión y un compromiso más amplios, relacionados con la búsqueda de justicia social (no 
solamente individual) y con plena conciencia de que los males del país tienen una razón estructural que debe 
combatirse mediante acciones políticas. Susana Chávez defendía a las mujeres en general y denunciaba y exigía 
justicia en particular en los casos Las Muertas de Juárez. Ella, Susana, a quien algunos atribuyen la creación o el 
lanzamiento de la frase Ni una muerta más, es hoy un agregado numérico a la nómina de la vergüenza 
institucional: fue torturada y asesinada, con el detalle macabro del cercenamiento de su mano izquierda. 
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Los casos de Marisela y Susana tienen contextos que se complementan: en el de la madre de la asesinada Rubí 
asoman claramente los rasgos de la impunidad retadora del narcotráfico y de la manipulación y compra de los 
sistemas institucionales de procuración e impartición de justicia, a tal grado que hoy el aparato gubernamental 
pretende condenar a jueces, ministerios públicos y policías con propósitos escenográficos y temporales, 
concebidos para acallar críticas y enfilar luego el expediente al cementerio del olvido. Los presuntos asesinos de 
Susana, en cambio, son tres menores de edad, adolescentes homicidas que constituyen una muestra del saldo 
terrible que dejan las décadas de injusticia social que ahora estallan por las vías de los crímenes aparentemente 
incomprensibles, las consecuencias monstruosas de un sistema político y económico que ha empujado a parte de 
su población a la comisión de crímenes como revancha, negocio, u ocurrencia circunstancial. 

En el fondo, se está frente a expresiones de la gran descomposición nacional pero, particularmente, del proceso de 
control social mediante el miedo. Armine Arjona, amiga de Susana, dijo, según reporta en http://bit.ly/g3AisT El 
Diario de Ciudad Juárez: Ha habido una especie de persecución en contra de quien levante la voz, por eso en las 
últimas marchas las mujeres han llevado el rostro cubierto, porque hay un temor real, hay una persecución a lo 
mejor sutilmente disfrazada, pero sí está habiendo una persecución contra el activismo social y una prueba es el 
crimen de Marisela tan reciente y el asesinato de Susana. 

En otro extremo del país, el sacerdote católico Alejandro Solalinde, quien ha levantado la voz y ha actuado en 
defensa de los migrantes centroamericanos rumbo al norte, y que por ello está en la mira de los delincuentes que 
se mueven de acuerdo con funcionarios regionales, ha demandado que Genaro García Luna, el secretario federal 
de Seguridad Pública, defina de qué lado está, si con Los Zetas o con los migrantes, pues según el religioso esa 
instancia nacional no ha hecho nada mientras se multiplican los secuestros de esos viajeros sin documentación 
legal. 

Sin riesgo, en cambio, ha quedado Enrique Peña Nieto, luego que los representantes de estados bajo gobierno 
priísta, más los de Guerrero y Michoacán (según información de Notimex) impidieron ayer que el Sistema 
Nacional para Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres formara una comisión investigadora 
respecto a las agresiones y asesinatos contra mujeres en el estado de México, que estiman han llegado a 900 en los 
cinco años recientes. 

Pero, hoy, protestar y disentir ya es también causa de muerte violenta cuyos autores se confunden en el miasma 
calderónico en que conviven los delincuentes formalmente así identificados, los miembros de cárteles, los sicarios, 
y los agentes gubernamentales armados que actúan sin fundamento legal y a partir de llamadas anónimas, 
presuntas o reales, más los segmentos sociales putrefactos frente a los cuales no hay proyecto de rehabilitación ni 
salvación posible conforme a los lineamientos actuales de ejercicio del poder público. Y, mientras mueren 11 
personas en el penal de Gómez Balazos, Durango, ¡hasta mañana, insistiendo en que no más sangre, ya basta de 
sangre! 
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Clase Política 

Propaganda 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Una demanda de controversia constitucional interpuesta por el Congreso de Coahuila contra el gobierno federal 
pone en el primer plano de atención un pendiente de la Suprema Corte de Justicia: determinar si son o no 
constitucionales las reformas que regulan la propaganda electoral. 

La solicitud de los legisladores de Coahuila está vinculada con propaganda del gobierno federal a través de 
radiodifusoras nacionales con frecuencia en Saltillo en tiempos en que la legislación local establecía veda por un 
proceso electoral. 

Aunque no directamente vinculada, esta demanda actualiza una solicitud de amparo presentada en 2007 por 
abogados e intelectuales que consideran que las reformas para controlar la propaganda electoral violan derechos 
básicos de los ciudadanos mexicanos. 

El amparo está en espera de ser dictaminado por el pleno de la Corte. Trascendió que el tema sería abordado en 
los primeros días de este año y, al posponerse, se teme que haya presiones sobre los ministros para olvidar el tema 
o, tal vez, sea resultado de que el máximo tribunal está incompleto. 

El asunto urge, pues en caso de que los ministros declaren inconstitucionales las reformas combatidas, se tendría 
que volver a legislar y promulgar las nuevas disposiciones un año antes de las próximas elecciones federales, es 
decir, el plazo termina en julio venidero. 

La cosecha 

Los diputados del PRI Félix Sosa y Gerardo Sánchez García, presidente de la CNC, acusaron al anterior secretario 
de Economía Gerardo Ruiz Mateos, y al actual, Bruno Ferrari, de contravenir las leyes al autorizar la importación 
de azúcar cuando la demanda puede ser cubierta por la industria nacional que está en plena zafra. Los legisladores 
dijeron que esta situación afecta a más de 160 mil familias del campo… 

Este año tendremos un IMSS más fuerte, seguiremos desarrollando mecanismos de financiamiento y 
administración que nos permitan continuar prestando servicios de calidad, a la vez que aseguremos adecuadas 
condiciones laborales para los trabajadores del instituto, aseguró el director del instituto, Daniel Karam Toumeh, 
en su mensaje con motivo del Día de la Enfermera transmitido a las delegaciones del país… 
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Al tiempo que se intensifican los rumores de que en pocos días aparecerá la convocatoria para el registro de 
candidato del PRI al gobierno del estado de México, acompañado por uno de los aspirantes, el alcalde de Ecatepec, 
Eruviel Ávila Villegas, el gobernador Enrique Peña Nieto aseguró que no intervendrá en la decisión de su partido… 

Una provocación al estado de México sería respondida contundentemente por todo el priísmo, aseguró el 
presidente del PRI mexiquense, Ricardo Aguilar Castillo, al respaldar el llamado de Peña Nieto para que los 
gobiernos no intervengan en asuntos electorales y reafirmar su confianza en que el mandatario se mantendrá al 
margen... 

riverapaz@prodigy.net.mx 

 

 

México SA 

Se estrena Meade: más gasolinazos 

Alzas a favor de consumidores 

De la Bicentenario, ni un tornillo 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Para que nadie tenga dudas sobre el alcance de los recientes cambios en el gabinetazo calderonista, el flamante 
secretario de Energía puso el ejemplo, al estrenarse públicamente como lo dispone el manual del buen gobierno: 
en el lugar indicado (el canal de las estrellas) y con el discurso adecuado (para todos ustedes, más de lo mismo). 
En efecto, José Antonio Meade, un experto en finanzas ahora a cargo de uno de los sectores estratégicos de la 
nación, dejó en claro que de cambiar no cambiará nada: en 2011 es probable que (el precio) las gasolinas (y el 
diesel) tengan un alza similar a la del año pasado, lo que representa 8 o 9 por ciento (de aumento), o lo que es lo 
mismo, tres veces más de la inflación estimada por el propio gobierno para el presente año. 

Con todo y cambio, la línea de acción no se modifica, explicó el funcionario ante las cámaras de la fábrica de 
sueños: los precios de las gasolinas, del diesel y de otros combustibles seguirán aumentando, porque es necesario 
actualizar los precios internos con los externos (práctica que, dicho sea de paso, ni lejanamente se considera 
cuando de salarios se trata). Pero no sólo eso. Como es costumbre, el flamante titular de Energía dejó en claro lo 
que millones de mexicanos de plano no entienden, tal vez porque son ellos los que pagan: esta política de deslices 
graduales ha protegido al consumidor de los incrementos que ha habido de los energéticos internacionales. Así de 
fácil: nosotros aumentamos y ustedes pagan, y si no lo comprenden es por mala leche. 
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Meade aseguró, con sintaxis respetada, que si uno revisa la trayectoria de 1990 a 2005, los precios de la gasolina 
en México fueron 20 por ciento superiores a los que fueron en Estados Unidos. No se sabe si quiso recordar que 
desde hace muchos años los precios de los combustibles no cesan de aumentar y/o que desde hace más de tres 
décadas no se construye una sola refinería en el país para reducir la importación de gasolinas, pero 
cautelosamente dejó fuera de su análisis la estadía calderonista en Los Pinos y el avance de los precios respectivos, 
autorizados, desde luego, siempre pensando en proteger a los consumidores nacionales. 

Pues bien, el flamante titular de Energía no lo dijo en el canal de las estrellas, pero es bueno recordar cómo el 
inquilino de Los Pinos y sus dos geniales operadores en la Secretaría de Hacienda (Agustín Carstens y Ernesto 
Cordero) celosamente han cuidado los intereses de los susodichos consumidores, que se niegan a aceptar que el 
alza constante de precios es por su bien.  

De diciembre de 2006 a la primera semana de 2011, el precio de la gasolina Premium (la mayoría de importación) 
registra un incremento de 22.32 por ciento, 2.2 puntos porcentuales por arriba del crecimiento inflacionario 
(Banco de México); el de la gasolina Magna (de elaboración nacional) creció 31.16 por ciento, casi 11 puntos 
porcentuales más que el índice nacional de precios al consumidor; y el del diesel, en el exceso de cuidar los 
intereses de los consumidores nacionales, 60.7 por ciento, el triple que la inflación oficial. 

El primer día de diciembre de 2006, el litro de gasolina Premium costaba 8.29 pesos, y en la primera semana de 
enero de 2011 llegó a 10.14 pesos (aumento de 22.32 por ciento). En el caso de la Magna, en el periodo citado pasó 
de 6.74 a 8.84 pesos (31.6 por ciento) y el de diesel de 5.7 a 9.16 pesos (60.7 por ciento). Ya con los datos en la 
mano y realizada la comparación sobre cuánto subieron los precios de los citados combustibles y cuánto la 
inflación oficial, si los protegidos consumidores nacionales (Meade dixit) no entienden que el alza permanente es 
por su bien y sólo para su beneficio, entonces de plano no tienen remedio, y a partir de ahora sus reclamos serán 
tomados como simples caprichos, como el de los transportistas, quienes tras declarar enemigos a Calderón y a su 
partido (en el estricto sentido de la palabra), amenazaron con dejar de llevar alimentos a centrales de abasto, paro 
nacional, y cierre de carreteras y calles. 

Como lo reseñó La Jornada, “choferes de al menos 400 mil unidades de carga y de pasajeros –según dirigentes– 
se movilizaron ayer en el Distrito Federal y en varios estados de la República (estado de México, Oaxaca, Sinaloa, 
Querétaro, Puebla, Veracruz, Tlaxcala, Hidalgo, Morelos, Nayarit, Yucatán y Jalisco) para demandar al gobierno 
federal que revierta las alzas al precio de los combustibles y amenazaron con suspender el envío de productos 
básicos a las centrales de abasto de las grandes ciudades. La Alianza Mexicana de Organizaciones de 
Transportistas, Asesores en Turismo y Transportación Terrestre del Sur y la Asociación Mexicana de Transporte y 
Movilidad enviaron unidades a la residencia oficial de Los Pinos y a las secretarías de Hacienda y de 
Comunicaciones y Transportes, en la ciudad de México. Edmundo Delgado, dirigente de la Confederación 
Nacional de Transporte Federal Adolfo López Mateos, explicó frente a la SCT que el margen de ganancia de los 
transportistas se ha desplomado debido a los aumentos a los combustibles, los peajes y las mordidas a policías 
federales. Delgado acusó de corrupción al gobierno federal, en particular a la SCT, que beneficia a ciertas 
organizaciones de transportistas con subsidios al diesel a cambio de apoyo en campañas políticas” (Julio Reyna 
Quiroz, Matilde Pérez U. y corresponsales). 
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A golpe de aumentos corrigen el discurso del inquilino de Los Pinos, quien en marzo de 2008 reconocía que 
“siendo un país petrolero importamos 40 por ciento de nuestras gasolinas… Es urgente tomar acciones para 
reducir esta creciente dependencia. Es por ello, que en este momento giro instrucciones a la Secretaría de Energía 
y al director general de Pemex para que, sin dilación, inicien los estudios y analicen la factibilidad técnica, 
financiera y logística que nos permita construir una nueva refinería en el territorio nacional (…) con el fin de 
disminuir nuestra dependencia. Iniciar los trabajos que nos permitan contar en el futuro cercano con esta nueva 
refinería, es una buena manera de celebrar el 70 Aniversario de la expropiación petrolera”. Casi tres años después, 
de tal refinería no han puesto ni un tornillo, pero, sonrientes, ya anuncian que 2011 será otro año de gasolinazos. 

Las rebanadas del pastel  

¡Basta de sangre! Súmese a las muertas de Juárez el nombre de Susana Chávez, activista contra los feminicidios en 
aquella ciudad norteña, asesinada días atrás. Ni una muerta más, exigía y lamentablemente ella fue una víctima 
adicional, ante la apatía de la supuesta autoridad. 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 

 

Turbios aires políticos 
LUIS LINARES ZAPATA 

La plutocracia y la clase política que le sirve han elevado sus anhelos a un lugar común: entronizar nuevamente al 
PRI en Los Pinos. Es una verdad que todo México sabe, afirma oronda Beatriz Paredes. Y la algarabía mediática se 
desvive en redondear frases, iniciar estudios, publicitar sondeos y dictar sentencias afines. Los difusores del 
modelo imperante, siempre atentos a los devaneos y vicisitudes de las alturas, hace ya tiempo que olieron las guías 
superiores y ejecutan, con envidiable celo, sus caviladas instrucciones. Los cánticos surgen, a borbotones, de sus 
gargantas y plumas y llegan, por incontables recovecos, al sitio apuntado de antemano en el inapelable mandato. 
El grito que se oye es sonoro, amplificado, multitudinario y central: no hay forma de oponerse, y menos vencer, a 
Enrique Peña Nieto. Él es el más adelantado de los priístas y, por derivación inequívoca, de todos los demás. El 
mero campeón, el escogido de los oráculos, apadrinado por los hacedores del sistema vigente. 

Peña Nieto apareció de pronto en la pantalla de Televisa y penetró, paso a pasito, en los hogares de los mexicanos 
para enroscarse ahí desde hace ya cinco largos años. Se le introdujo con frases hechas a su medida, misma que ha 
resultado, ciertamente, corta en tamaños y contenidos.  

Los decorados atriles, donde se le sitúa con frecuencia, pretenden darle un toque de suavidad positiva, base 
complementaria de su atildada figura. De sus movimientos corporales emana, constantemente, la fórmula 
concertadora que esquiva controversias y tira buena onda. Todo un tinglado que se desarrolla bajo la más estricta 
supervisión de una nube de asesores de imagen que lo siguen y decoran con el esmero de una estrella. De esa pasta 
está labrado su perfil público. Esa es la fuerza que lo impulsó hasta situarlo en el privilegiado sitial de las 
preferencias electorales, según encuestas a modo y dichos de acreditados difusores del oficialismo. 
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La invencibilidad del PRI no sólo se predica del lejano 2012, sino que se aplica, sin trámite alguno, a las venideras 
elecciones del Edomex. No hay postura disidente que distraiga la atención de la opinocracia mediática. En ese 
cielo de postulantes solícitos, los supuestos son, también, conclusiones. Los alegatos de acreditados expertos se 
trastocan en dogma que explica y agota la seguridad del triunfo. Los dirigentes del PRD mismo, con sus asesores, 
estrategas y políticos de acompañamiento, colaboraron gustosos a levantar tan engañosa fantasmagoría. 
Predicaron, ante cualquiera que los quisiera oír, (y claro está, tuvieron abiertos los micrófonos, los comentarios y 
las pantallas) que era indispensable una coalición para enfrentar, con posibilidades de éxito, al acabado, al 
consagrado fenómeno de masas en que se convirtió al priísta de nuevo cuño y gastadas propuestas. Las 
posibilidades de vencer al PRI (y a su adalid) en ambas contiendas (2011 y 2012) son tan magras como la vigencia 
de la antigravedad, se desgañita el vocinglerío bajo consigna. 

La plutocracia, sin embargo, siente aún vahídos que le vienen desde la temida izquierda. Al tiempo que siguen 
insuflando su globo publicitario atisban alrededor y no quieren aceptar lo que presienten. A pesar de la andanada 
mediática sin precedentes que desataron desde antes, de mucho antes de los amargos y divisivos tiempos de 2006, 
una mosca les sigue zumbando en el oído. Los voluminosos intereses que han amasado con avaricia sin límites, les 
traen compulsas nerviosas ante cualquier amago de finiquito. Es por eso que sus amanuenses siguen apuntando 
armas comunicativas en esa izquierdosa dirección. Es, quizá por eso, que el secuestro de Fernández de Cevallos 
causó tal conmoción allá por las cúpulas del poder. Sus estremecimientos de clase, qué duda cabe, llegaron hasta 
las más temerosas medianías de las escalas sociales. Las cartas enviadas por los secuestradores a los amigos de 
Fernández de Cevallos les advierten que no hay intocables. A todos puede llegarles el juicio de la historia o, como 
en este sonado caso, la sentencia de un grupo de organizados violentos que dicen pagar, con similar violencia, a 
quienes acusan de ser responsables de la terrible situación actual del país. 

La degradación de la vida pública llega a extremos notables: gobernadores que heredan el puesto al hermano; 
hermana incómoda que va por una candidatura; intelectuales y comentaristas que tratan de disfrazar, con cifras de 
relatividad continental, la criminalidad desatada a raíz de la declaración de guerra al crimen del señor Calderón o; 
el ocultamiento oficial de los secuestros y crímenes contra los migrantes centroamericanos. Es por esta 
degradación que se confunde al quehacer político de cara a la sociedad con los cenáculos de los burócratas 
públicos o partidarios. Hacer pasar una comida de importantes, en un restaurante de moda, como la consagración 
de un prospecto de candidato de unidad de la izquierda, es un desfiguro. Alejandro Encinas ganó su lugar picando 
la piedra de la militancia ideológica y partidaria en la base y frente a la gente. López Obrador no lo hizo su 
autoritaria propuesta. Fue el Movimiento de Regeneración que encabeza el que reconoce sus méritos desde el 
inicio de la actual gira por el Edomex. Fueron los militantes locales quienes decidieron, en la permanente consulta 
que AMLO hace en sus recorridos. Ellos exigieron, a grandes voces, la alianza de los partidos de izquierda. Una 
alianza de base a la que los dirigentes formales del PRD se oponían. Son ellos los que nunca plantearon plebiscito 
alguno para cimentar sus componendas con el PAN de Calderón y ahora la usan como excusa para tapar su 
derrota. 

La suerte está, finalmente, echada y sus consecuencias se perfilarán, con claridad suficiente, este año de posibles y 
esperadas renovaciones. Serán los mexiquenses primero, y los mexicanos todos después, los que dirán la última de 
sus mandonas palabras. 
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Escalada clerical 
CARLOS MARTÍNEZ GARCÍA 

Por miedo, negligencia, conveniencia o todo junto, el gobierno federal deja a los altos jerarcas católicos hacer lo 
que les venga en gana. 

Nadie en la presente administración calderonista hace cumplir las leyes cuando conspicuos dirigentes de la Iglesia 
católica vulneran, una y otra vez, la normatividad del Estado laico mexicano. 

En los últimos años varios obispos, arzobispos y cardenales se han dado a la tarea de propagandizar que la 
legislación que establece una estricta separación Estado-Iglesia(s) –de la que ellos no hablan en plural porque 
acorde con su actitud de negar la pluralidad religiosa del país prefieren referirse a “la Iglesia” (la representada por 
ellos)–, es persecutoria de lo que entienden por libertad religiosa. 

Para la cúpula católica más conservadora, y sus allegados ideológicos, libertad religiosa significa que el Estado 
facilite las tareas de la Iglesia católica, y que adopte como políticas públicas las enseñanzas éticas de esa 
institución. Como no se hallan en su terreno ante una sociedad crecientemente pluralizada, los clérigos demandan 
una “ayudadita” del aparato estatal para mantener en el redil a los remisos ciudadanos y ciudadanas que optan por 
normar sus vidas con principios y prácticas mal vistas por los obispos que, en su mayoría, son buenos para 
convivir en los círculos del poder, pero muy incapaces de vérselas con la sociedad civil y sus entresijos. 

Las vociferaciones, descalificaciones y autoritarismos de los purpurados que tuercen los hechos para, según ellos, 
señalar lo ominoso de un “laicismo beligerante”, tienen como respuesta de los funcionarios de hacer valer las leyes 
el silencio y malabarismos interpretativos para dejar de actuar de acuerdo con lo marcado por la legislación. Bien 
saben los jerarcas católicos proclives a lanzar epítetos contra la laicidad que más allá de una declaración de algún 
funcionario gubernamental menor sobre que se está investigando si hubo violación a la normatividad, todo se va a 
diluir y nadie osará tocar sus privilegios. 

Personajes clave del conservadurismo católico que escala en su beligerancia contra quienes consideran impulsan 
el reconocimiento de derechos, que no son tales para la doctrina católica, son los arzobispos Juan Sandoval 
Íñiguez y Norberto Rivera Carrera. Aunque no son los únicos, sí son los principales y más reiterados críticos de, 
por ejemplo, las políticas impulsadas por el jefe de gobierno de la ciudad de México, Marcelo Ebrard. Lo señalan 
de impulsar leyes inmorales e injustas, y de perseguir a quienes, por su fe católica, las critican y se oponen a ellas. 
Han echado a andar la maquinaria del martirologio para presentarse ante la opinión pública como perseguidos 
por “talibanes laicistas”. 

Eso de “talibanes laicistas” fue una puntada del semanario Desde la Fe, editado por la Arquidiócesis de México, y 
junto con la expresión acusó a las autoridades del Distrito Federal de instigar leyes que promueven “la falta de 
respeto a la vida humana y a la institución familiar”. Abundó en el perfil talibanesco de sus adversarios y los 
describió como “personajes intolerantes a la crítica, fundamentalistas en sus principios inmorales, incapaces de 
aceptar el reto del diálogo con la racionalidad y el derecho”. 
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Si alguien sabe de intolerancia en la historia de México es precisamente quien ahora busca presentarse como 
ejemplo de virtud democrática. La cabeza de la Arquidiócesis de México es un dechado de intolerancia a otros 
puntos de vista, a conductas éticas divergentes de las sostenidas por la Iglesia católica. Él, y otros de su talante, 
niega el derecho de los demás a criticar y querer saber sobre los excesos de clérigos muy uncidos a los poderes 
políticos y económicos. ¿Acaso no fue ese mismo personaje que se dice perseguido por los “talibanes laicistas” 
quien, hace casi década y media, reaccionó fúrico cuando un reportero le preguntó acerca de las acusaciones de 
pederastia contra el fundador de los legionarios de Cristo, Marcial Maciel, y le reviró al reportero sobre cuánto le 
habían pagado para ventilar las entonces iniciales evidencias de los abusos cometidos por el libidinoso cura? 

Siempre es bueno que desde cualquier trinchera ideológica se haga un llamado al “diálogo con la racionalidad y el 
derecho”, pero es de ponerse en duda la intención cuando lo realiza una publicación que refleja las filias y las 
fobias de la cúpula clerical más reacia a dialogar con otros, que no reconoce interlocutores, sino que sólo quiere 
ver feligreses dóciles. El historial de los autollamados perseguidos está lejos de ejemplificar lo que piden, porque 
más bien se han distinguido por mantener un verticalismo excluyente entre la casta privilegiada a la que ellos 
pertenecen y el resto de los mortales. 

La escalada clerical se vislumbra más intensa y busca ser un factor en los importantes procesos electorales de este 
año, así como posicionarse para las elecciones presidenciales de 2012. Tal vez por lo anterior el partidismo que se 
considera beneficiado por el activismo de conspicuos clérigos católicos ha visto con buenos ojos no tanto lo de 
“talibanes del laicismo”, sino con mejor ánimo la advertencia hecha por la publicación controlada por Norberto 
Rivera sobre que “el autoritarismo y la intolerancia (que rayan en la falta de respeto y la vulgaridad) con que se 
manejan no es un buen augurio para futuras responsabilidades públicas de quienes hoy ejercen la autoridad en la 
ciudad de México”. En sus turbios intereses se vislumbra con claridad lo que anhelan. 

 



opinión y columnas 610972000016

  www.reforma.com

	 Algodón	 119.1%

	 Maíz	 52.5

	 Trigo	 48.8

	 Aceite	de	soya	39.3

	 Sorgo	 33.2%

	 Cobre	 31.2

	 Soya	 27.5

	 Aluminio	 8.0

Sorgo	 33.2%

Cobre	 31.2

Soya	 27.5

Aluminio	 8.0

Algodón	 119.1%

Maíz	 52.5

Trigo	 48.8

Aceite

Rafael Ortega,  
quien fuera médico 
de las Chivas, es 
el nuevo presidente 
del equipo.
Página 8

naCiOnaL

Reprueban 
salsas cátsup
Ninguna de las marcas 
que se venden en 
el País tiene el 12% 
mínimo necesario de 
jitomate, reveló Profeco.
Página 3

Alianzas 
de gigantes
En los últimos años se 
fusionaron empresas 
en busca de ampliar su 
mercado. ¿Las conoces?
d test

extras de hoy:

Presiona alza en productos y servicios a la economía

Amenaza inflación
Presión externa
Expertos señalan que los incrementos de precios de algunos insumos 
se acentuarán en 2011 por el crecimiento de China e impactarán  
en mayor inflación en México.

Vive México guerra 
igual a Afganistán

Impiden 
priistas 
‘juicio’
a Peña

miércoles

12 de enero 
del 2011
México, d.F.

$ 12.00

82 páginas, 
6 secciones

año 18
Número 6,229

Los carriles centrales del Periférico a la altura de Ingenieros 
Militares amanecieron ayer más angostos debido a que se 
confinó una zona para colocar la maquinaria pesada con la que 
se levantarán las columnas para construir la vía elevada.  

El ajuste ocasionó caos vehicular. “No tiene sentido que 
trabajen por la noche si en el día los carriles van a estar 
reducidos. Eso impacta”, comentó Miguel, quien circulaba  
a vuelta de rueda. CIUDAD 6

Repunta
influenza
en el País

d Advierten analistas
que la cotización
de los ‘commodities’
impactará en precios

Laura Carrillo  
y Jessika Becerra

El incremento en los precios de 
alimentos, transporte y combus-
tible, entre otros productos y ser-
vicios, que los hogares comen-
zaron a registrar a partir de este 
año, podría permanecer durante 
el primer semestre de 2011, ad-
vierten analistas.

Tan sólo el kilo de tortilla su-
bió 11.7 por ciento al pasar de 8.5 
pesos en diciembre a 9.5 en los 
primeros días de enero en algu-
nas tortillerías del DF.

El sábado pasado, las gasoli-
nas Premium y Magna aumen-
taron 4 y 8 centavos, respectiva-
mente, lo que equivale a un au-
mento de 12 por ciento para los 
últimos 12 meses.

Estos incrementos se suman 
a los registrados en los últimos 15 
días de diciembre, como el alza de 
10.7 por ciento en el precio de los 
cigarros y de 49 por ciento en el 
caso del limón.

Adicionalmente, en los próxi-
mos meses, el precio de algunos 
alimentos procesados y de cier-
tas materias primas podría ver-
se impactado por la cotización 
de los “commodities”, los cuales 
son bienes que se comercializan 
en los mercados financieros in-
ternacionales.

Los cambios en la dieta de los 
chinos presionan al alza los pre-
cios internacionales de muchos 

“commodities”.
Se estima que la migración 

del campo a las ciudades, que en 
los últimos años ha movilizado a 
cerca de 500 millones de perso-
nas en Asia, sobre todo en Chi-
na, ha aumentado el consumo de 
proteína animal y con ello ha mul-
tiplicado la demanda de cerea-
les y otros productos usados co-
mo forraje.

De acuerdo con el Banco 
Mundial, en el último trimestre 
de 2010, el precio del maíz creció 
a nivel mundial 32.9 por ciento; el 
del trigo, 12; el de la soya, 15.5, y el 
del algodón, 60.

Es tal la cadena de aumentos 
que analistas elevaron ya su pro-
nóstico de inflación para 2011, in-
dicador que el Banco de México 
estima en 3 por ciento para el fi-
nal de año.

Estudios Económicos de Ba-
namex hizo un ajuste de 3.5 a 3.9 
por ciento entre otras razones, di-
jo, por el impacto que tendrá el 
precio de los “commodities” en 
alimentos procesados.

Raúl Feliz, del CIDE, estimó 
una inflación de entre 4.2 y 4.3 

por ciento anual para el primer 
semestre del año.

“Hay que estar atentos con lo 
que sucede con los ‘commodities’ 
a nivel global para ver si se trasla-
da al mercado local”, expresó.

Para los habitantes del DF, 
podría observarse un alza de pre-
cios en el transporte, ya que el Go-
bierno de la Ciudad autorizó un 
aumento de 10 por ciento en las 
tarifas de taxis y su actualización 
cada cuatro meses en el mismo 
porcentaje en el que se incremen-
te el precio de la gasolina.

Ayer la Setravi dio entrada a 
la petición del transporte colecti-
vo para que sea aceptada un alza 
de 2 pesos a las tarifas actuales, 
que van de 3 a 4.50 pesos. 

Antonio Baranda

Los gobiernos priistas se alinea-
ron ayer para proteger al Manda-
tario del Estado de México, En-
rique Peña Nieto, y votaron en 
contra de la apertura de una in-
vestigación formal y eventual 
emisión de una alerta de género 
por el incremento de feminicidios 
en esa entidad.

Durante la cuarta reunión ex-
traordinaria del Sistema Nacional 
para Prevenir, Atender, Sancio-
nar y Erradicar la Violencia con-
tra las Mujeres, que tuvo lugar en 
Gobernación, se emitieron 20 vo-
tos en contra –todos de entidades 
gobernadas por el PRI, además de 
Michoacán y Guerrero–, 11 a favor 
y 2 abstenciones.

Quienes votaron a favor fue-
ron Oaxaca, Jalisco, el DF y ocho 
dependencias federales, entre 
ellas Gobernación, la SEP, el DIF, 
el Inmujeres y la PGR. 

Se abstuvieron Baja Califor-
nia y Guanajuato.

La decisión impide la aper-
tura de un procedimiento admi-
nistrativo para investigar una de-
nuncia de la Comisión Mexicana 
de Defensa y Promoción de los 
Derechos Humanos por 922 fe-
minicidios cometidos en los últi-
mos cinco años.

CULTURa

De cine porno, 
a plaza comercial
El INBA y el INAH 
autorizaron fragmentar 
el cine Teresa en varias 
salas y dedicar una 
parte al comercio.
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dUbica un informe
al País entre los seis
con más violencia  
en el planeta

Yaotzin Botello 
Corresponsal

BERLÍN.- El nivel de violencia en 
México es comparable con el de 
naciones en conflictos armados, 
como Afganistán, Irak, Paquistán, 
Somalia y Sudán, lo que ubica al 
País como uno de los seis más vio-
lentos del planeta, según un infor-
me del Instituto Internacional de 
Investigación de Conflictos de la 
Universidad de Heidelberg.

“(México) constituye la pri-
mera guerra en el continente 

americano desde 2003. La 
guerra contra el narcotrá-

fico y la violencia entre los cárte-
les de la droga han cobrado la vi-
da de al menos 10 mil personas en 
2010”, asegura el Barómetro de 
Conflictos 2010, dado a conocer 
ayer por dicha Universidad.

El estudio comparó el núme-
ro de caídos en el combate que 
encabeza Estados Unidos contra 
los talibanes en Afganistán y Pa-
quistán –que en 2010 sumó 6 mil 
800 muertos– con los más de 10 
mil registrados en México de ene-
ro a noviembre del año pasado.

De acuerdo con el Barómetro, 
una guerra es “un conflicto vio-
lento donde se usa la fuerza bru-
ta constantemente de una forma 
organizada y sistemática”.

Precisa que en México los 
enfrentamientos, principalmen-
te entre las fuerzas de seguridad y 
los cárteles de la droga, “aumenta-
ron de manera dramática en com-
paración con los años pasados, lo 
que significó varios cientos de in-
cidentes en todo el país”.

Según el estudio, entre los 
elementos que influyen en el in-
cremento de la violencia en Méxi-
co, están la corrupción en la Poli-
cía y el consumo de drogas y el 
tráfico de armas por parte de Es-
tados Unidos.

“El 30 de agosto, la Policía Fe-
deral anunció que el 10 por cien-
to de los 33 mil elementos habían 
sido despedidos por casos de co-
rrupción y ligas con los cárteles 
de la droga (...) y el Presidente (de 
México) Felipe Calderón ha con-
denado en repetidas ocasiones a 
Estados Unidos por su alto con-
sumo de drogas ilícitas y su laxi-
tud en las leyes de armas”, se lee 
en el documento.

El Barómetro de Conflictos 
es elaborado desde 1992 por la 
Universidad de Heidelberg. En 
2006, México fue ubicado como 
“país en crisis” por la violencia ge-
nerada por el narco, pero en 2010 
se ubicó en la categoría de “países 
en guerra”.

Margarita Vega  
y Verónica Sánchez

La Secretaría de Salud detectó 
que esta temporada de influenza 
es más intensa de lo habitual.

El titular de la dependencia, 
José Ángel Córdova Villalobos, in-
formó que se ha registrado un au-
mento del 30 por ciento en el nú-
mero de casos totales.

De acuerdo con el comisio-
nado para la influenza, Alejandro 
Macías, las más de 600 unidades 
centinela o de vigilancia epide-
miológica que hay en todo el País 
han confirmado semanalmente 
alrededor de 250 nuevos casos, 
lo que representa un crecimiento 
importante con relación al inicio 
de la temporada de influenza, a fi-
nales de septiembre pasado.

“En años anteriores, en tem-
porada alta no se registraban arri-
ba de 50 o 100 casos (nuevos a la 
semana)”, dijo en entrevista. 

Precisó que más del 90 por 
ciento de los casos corresponde 
al virus A H3N2 o estacional; el 
7 por ciento, al tipo B, y cerca del 
uno por ciento, al A H1N1. 

Incluso las estimaciones del 
funcionario indican que se po-
dría llegar hasta un 20 por ciento 
de personas contagiadas, alrede-
dor de 20 millones.

Externó que, según la intensi-
dad en la circulación del virus, en 
cada temporada invernal se en-
ferma de influenza entre el 5 y el 
30 por ciento de la población. 

nACIonAl 5

COngESTiOna nUEvO SEgUndO PiSO

Granados Chapa (13) • Luis F. Aguilar, Sergio Sarmiento, Manuel J. Jáuregui 
(14) • López Narváez, Aguayo (15) • Bustamante (12) • Capitanes (neg. 3)

gEnTE!

Despide Pau 
a su papá
Enrique Rubio 
falleció ayer y 
fue velado por la 
cantante y familia.
Página 1

Para muestra

Ejecutan a activista 
en Chihuahua
CIUDAD JUÁREZ.- La acti-
vista Susana Chávez, reconocida 
en el Estado de Chihuahua por 
su lucha contra los feminicidios, 
fue hallada muerta el pasado 6 
de enero en esta ciudad fronte-
riza. A la también poetisa le fue 
mutilada una mano.

Mueren dos niñas 
en fuego cruzado
GUADALAJARA.- El inten-
to de ejecución de un presunto 
narcomenudista concluyó con la 
muerte de Evelyn y su hermana 
Betsabé, de 12 y 8 años, quienes 
salieron a comprar un refresco. 
Los sicarios dispararon hacia la 
tienda, donde estaba el narco.

Incremento precIo de ‘commodItIes’ (De dic. 2009 a dic. 2010)

FuEntE: FMI

d Enrique Peña Nieto salió bien 
librado de la reunión en la Segob.
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Busca Coahuila callar a Federación 
 
Lorenzo Cárdenas 
(12 enero 2011).- Corresponsal 
  
SALTILLO.- A través de una controversia constitucional y una iniciativa de reforma al artículo 41 de la 
Constitución, el Congreso de Coahuila pretende obligar al Gobierno federal a que suspenda su publicidad oficial 
durante las precampañas para Gobernador que están en curso. 
 
La controversia fue presentada el viernes pasado ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación, explicó Fernando 
de las Fuentes, líder de la bancada priista y presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local. 
 
"El viernes pasado presentamos una controversia constitucional, ya que la Dirección Radio Televisión y 
Cinematografía del Gobierno federal notificó al IFE, y el propio Instituto a los tres poderes, que a ellos solamente 
los rige la norma federal", explicó, "y que como la norma federal, que es el artículo 41 constitucional, dice que se 
deberá suspender la promoción de los gobiernos en campañas, no lo harán en precampañas". 
 
El 5 de enero iniciaron las precampañas en Coahuila -Estado que gobernaba Humberto Moreira, quien pidió 
licencia para convertirse en presidente nacional electo del PRI-, y conforme a su legislación local, las autoridades 
estatales y municipales suspendieron la difusión de su propaganda oficial, medida que no fue adoptada por la 
Federación. 
 
"Lo que el Gobierno federal dice es: 'A nosotros nos aplica el artículo 41, no la ley de Coahuila', entonces nosotros 
lo que queremos hacer es que también atiendan la normatividad estatal, de otra forma están violando nuestra 
soberanía", dijo De las Fuentes. 
 
Otra vía es buscar que el artículo 41 exprese que "las entidades podrán establecer las modalidades adicionales en 
lo relacionado a la propaganda gubernamental en procesos electorales locales", explicó el priista. 

 
 
Veta Cecilia Romero a Encinas 
 
Dice secretaria que el PAN debe ir con su candidato, y con o sin el PRD 
 
Carole Simonnet 
 
(12 enero 2011).- A unas horas de que se celebre una reunión entre los dirigentes del PAN y del PRD, la 
secretaria general del PAN, Cecilia Romero confirmó el veto de su partido a la candidatura de Alejandro Encinas y 
advirtió que sólo con un abanderado panista podría prosperar la alianza. 
 
"Debe haber un candidato panista al Gobierno del Estado de México en alianza o sin ella. Esa sería el resumen de 
mi intención y convicción. 



 
 MIERCOLES 12 DE ENERO DE 2011 
 

2 

 
"De ninguna manera apoyaríamos una alianza encabezada por Alejandro Encinas", subrayó. 
 
En entrevista con REFORMA, subrayó que la búsqueda de la alianza en el Estado de México no es prioridad. 
 
"En su momento se tomó la decisión de explorar la posibilidad de una alianza. Y esa decisión sigue en pie, No 
estamos cerrados a una alianza pero no estamos tampoco ni por mucho buscando la alianza", aclaró. 
 
La ex titular del Instituto Nacional de Migración, cercana al ala conservadora de su partido, calificó de "burdo" el 
destape del ex Jefe de Gobierno capitalino. 
 
"Me parece burda la forma en que un gobernante de una entidad distinta a aquella que Encinas pretenda gobernar 
lo haya destapado. Creo que es un tema que no se ve muy propio de una contienda en un Estado muy importante. 
Por otro lado está la presencia y el padrinazgo abierto y decidido de López Obrador y su rechazo a priori de la 
posibilidad de una alianza. Son temas que no me parecen democráticos ni adecuados, pero son sus formas de 
hacer las cosas", acusó. 
 
Romero celebró la decisión del ex dirigente panista, Luis Felipe Bravo Mena de apuntarse a una posible contienda 
interna, pero subrayó que no es el único candidato, pues el senador Ulises Ramírez ya ha expresado su intención 
de competir. 
 
Reconoció que la diputada Josefina Vázquez Mota, a quien el PAN vio como una opción, rechazó participar. 
 
Romero precisó que el mecanismo de selección del candidato de su partido sigue aún pendiente y deberá ser 
definido en los próximos días por la Comisión Nacional de Elecciones, en consulta con el comité Estatal y la 
dirigencia. 
 
En tanto, la ex funcionaria panista dijo dudar que Encinas cumpla con el requisito de cinco años de residencia 
previa a la elección. 
 
"Él estaba declarando hoy que tiene residencia en el Estado desde hace muchos años pues la cuestión es que 
después ha vivido en el Distrito Federal también desde hace mucho. La literalidad de la ley en el Estado de México 
tendría que aclarar el tema. Yo tengo mis dudas como él las tenía hace algunas semanas", indicó. 
Alistan queja 
  
La representación del PAN ante el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) alista una queja por los actos 
que realiza el diputado Alejandro Encinas en la Entidad. 
 
"La evaluación jurídica es que están cometiendo actos anticipados de campaña, el IEEM está tolerando y están 
siendo complacientes con algo que les conviene", cuestionó el senador Ulises Ramírez. 
 
También aspirante a la candidatura panista en la entidad, Ramírez consideró que la autoridad electoral ha sido 
muy complaciente al tolerar los recorridos de Encinas con Andrés Manuel López Obrador. 
 
"Ya que lo detengan porque si no entonces ya todos nos vamos a poner a hacer campaña a ver si son tolerantes con 
nosotros como lo son con ellos", advirtió en entrevista. 
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Un Vistazo 

 
Suma Barroso apoyo panista 
Manuel Vázquez y Ana Laura Vásquez 
(12 enero 2011).-  
  
La Paz.- El candidato a Gobernador de la coalición "Unidos por Baja California Sur", Ricardo Barroso, recibió ayer el apoyo a su 
candidatura por parte del senador del Partido Acción Nacional, Luis Coppola. El Mandatario electo de Quintana Roo, el priista 
Roberto Borge, estuvo presente durante la reunión entre Barroso y Coppola. 
 
Staff 
 
 
 
 
 
 

Impiden priistas 'juicio' a Peña 
 
Antonio Baranda 
 
(12 enero 2011).- Los gobiernos priistas se alinearon ayer para proteger al Mandatario del Estado de México, 
Enrique Peña Nieto, y votaron en contra de la apertura de una investigación formal y eventual emisión de una 
alerta de género por el incremento de feminicidios en esa entidad. 
 
Durante la cuarta reunión extraordinaria del Sistema Nacional para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la 
Violencia contra las Mujeres, que tuvo lugar en Gobernación, se emitieron 20 votos en contra -todos de entidades 
gobernadas por el PRI, además de Michoacán y Guerrero-, 11 a favor y 2 abstenciones. 
 
Quienes votaron a favor fueron Oaxaca, Jalisco, el DF y ocho dependencias federales, entre ellas Gobernación, la 
SEP, el DIF, el Inmujeres y la PGR. 
 
Se abstuvieron Baja California y Guanajuato. 
 
La decisión impide la apertura de un procedimiento administrativo para investigar una denuncia de la Comisión 
Mexicana de Defensa y Promoción de los Derechos Humanos por 922 feminicidios cometidos en los últimos cinco 
años. 
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'Baila' el Gobierno al son de Moreira 
 
Construye coahuilense guerra de declaraciones. Reaccionan las panistas a provocaciones de líder 
electo 
 
(12 enero 2011).- REFORMA / Staff 
  
Humberto Moreira llegó al PRI y puso a los panistas y al Gobierno federal a bailar a su ritmo. 
 
Desde el 5 de enero, cuando asistió al cambio de dirigencia de la Confederación Nacional Campesina, Moreira dijo 
que ahora serán los priistas los que sacarán a las tepocatas, víboras prietas y alimañas de Los Pinos, expresión que 
fue utilizada por el ex Presidente Vicente Fox en 2000. 
 
Al día siguiente, pidió al Presidente Felipe Calderón actuar como hombre de Estado y aprovechar la última 
oportunidad en su sexenio para construir un acuerdo nacional y resolver los problemas que enfrenta el País. 
 
"Que no desperdicie el tiempo en descalificaciones... por eso la invitación a que se asuma como Jefe de Estado y no 
como jefe de partido", declaró antes de reunirse con líderes estatales del PRI. 
 
El día que fue declarado presidente nacional electo del tricolor, el Gobernador de Coahuila con licencia acusó 
directamente a los gobiernos del PAN de llevar al País a la marginación, al desempleo, a la inseguridad y a la 
violencia. 
 
"Somos Oposición, responsable, sí, pero Oposición. Oposición al equivocado camino que va tomando la Nación... 
debemos tener claro lo que está viviendo el País: ahora tenemos mayor pobreza", dijo en su discurso del sábado. 
 
Al día siguiente, el Secretario de Gobernación, Francisco Blake, salió al paso por el Gobierno federal y aseguró que 
a diferencia del pasado, cuando el "viejo régimen" suprimió por décadas las libertades de los ciudadanos, en 
México ahora existe progreso, libertad y democracia gracias a las administraciones del PAN. 
"Este es el camino y el rumbo por el cual estamos construyendo mediante las instituciones el nuevo México: más 
libre, con mejores oportunidades y posibilidades de desarrollo", dijo Blake en un comunicado de prensa. 
 
En respuesta, el lunes Moreira acusó a Blake de tender una cortina de humo con su discurso de alternancia y 
progreso, y reiteró que la llegada del PAN al Gobierno federal trajo al País descomposición social y fracasó en 
frenar la pobreza. 
 
"No sé si esté enterado el Secretario de Gobernación de que hay 6 millones más de pobres en México, que hay 
millones de jóvenes que no van a la escuela por falta de oportunidades, que el País no ha logrado el crecimiento y 
que perdió competitividad", dijo antes de un encuentro con burócratas federales de la FSTSE. 
 
Ese mismo día por la noche, el presidente del PAN, Gustavo Madero, acusó al priista de minar las instituciones 
con sus críticas al Gobierno deCalderón. "Me preocupa que se esté instaurando un nihilismo político en el PRI, 
esta filosofía desapegada a los principios y a los valores, y que está, precisamente, fincando su estrategia electoral 
en la desmoralización, en la destrucción de imágenes, de la confianza y del éxito de las instituciones y de nuestro 
Gobierno", señaló. 
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Pero Moreira no aflojó el ritmo y ayer nuevamente reprobó la gestión del Presidente. 
 
"Ha habido un fracaso en la política educativa, en la política social, en el desempeño económico, ha habido un 
fracaso en la atracción de inversiones, eso no es estar descalificando a las instituciones", dijo por la mañana, en 
respuesta a de Madero. 
 
Por la tarde, la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) convocó de imprevisto a una conferencia de prensa para 
defender sus logros sexenales. 
 
Hasta ahora, como dirigente electo del PRI, Moreira no ha bailado en sus actos públicos como acostumbra a 
hacerlo, pero el 7 de enero, cuando registró su candidatura, utilizó la cumbia colombiana para adelantar que no 
cambiará su forma de hacer política: "Acuérdate la canción de Celso Piña y su ronda Bogotá: el que es como es 
nadie lo cambia ¿no?". 
  
A su ritmo 
  
Bailador ante la menor provocación, Humberto Moreira metió en su dinámica a los panistas apenas se instaló 
como sucesor de Beatriz Paredes en la dirigencia nacional del PRI: 
  
8 de enero 
  
"La marginación social no disminuye, las políticas sociales del Gobierno federal han fracasado... el problema 
dramático de la inseguridad no encuentra salida". 
 
Humberto Moreira 
Al ser declarado presidente electo del PRI 
  
 9 de enero 
 "Después de luchas históricas en contra del viejo régimen, que suprimió por décadas las libertades de los 
ciudadanos, la democracia llegó para quedarse y ser el eje fundamental para transformar al País". 
 
Francisco Blake 
Secretario de Gobernación 
10 de enero 
  
"Son los adornos que ellos se quieren poner, la descomposición en la parte social y el fracaso de las políticas 
sociales sí empezó con ellos, si algo empezó con ellos fue eso". 
 
Humberto Moreira 
  
"Está fincando (el PRI) su estrategia electoral en la desmoralización, en la destrucción de imágenes, de la 
confianza y del éxito de las instituciones y de nuestro Gobierno". 
 
Gustavo Madero 
Presidente del PAN 
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11 de enero 
  
"Ha habido un fracaso en la política educativa, en la política social, en el desempeño económico, en la atracción de 
inversiones, eso no es estar descalificando a las instituciones". 
 
Humberto Moreira 
  
"No se está viendo lenta (Sedesol) en el combate la pobreza, ahí están los números, se ha disminuido la pobreza en 
25 por ciento. Son números certeros y confirmados". 
 
Heriberto Félix 
Titular de Sedesol 
 
 
 
 
 
 

Falta tiempo, dice Ebrard 
 
Manuel Durán 
 
(12 enero 2011).- Ante una eventual postulación de Luis Felipe Bravo Mena como candidato del PAN a la 
Gubernatura del Estado de México, el Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, señaló que aún faltan 
procesos de definición al interior de los partidos, pero que el diputado federal Alejandro Encinas, es la mejor carta 
que tiene la izquierda para gobernar esa entidad. 
 
"El licenciado Encinas, por su calidad, su trayectoria, como Jefe de Gobierno el papel que hizo, como diputado, 
como fundador de la izquierda y de los partidos de izquierda de nuestro País, sería un magnífico candidato". 
 
"He señalado que aún falta un tiempo para una serie de procedimientos al interior de los partidos", dijo Ebrard. 
 
A su vez, Encinas informó ayer que aún cuando hará campaña contra una eventual alianza con el PAN, aceptará el 
resultado de la posible encuesta para definir si se debe ir en alianza y si el debe ser candidato."Aunque creo los 
primeros que protestarían son los panistas", dijo 
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Pone PRD límite a Iglesia 
 
Entregan dirigentes compendio de leyes en la Arquidiócesis. Llaman al Cardenal a no intervenir 
en la vida política de la Ciudad 
 
Alberto Acosta 
 
(12 enero 2011).- Dirigentes del PRD-capitalino acudieron ayer a la Arquidiócesis de México con la intención de 
dejar un llamado al Cardenal Norberto Rivera, y al vocero Hugo Valdemar para que no intervengan en la vida 
política de la Ciudad ni el País. 
 
En su visita no fueron recibidos por alguna autoridad religiosa, y en las oficinas entregaron un compendio sobre 
las leyes de Reforma y una publicación de la Constitución. 
Manuel Oropeza, líder local del PRD, y el secretario general del partido, Jesús Valencia, explicaron que esta acción 
se da a partir de las declaraciones recientes de Rivera y Valdemar para criticar al Jefe de Gobierno, Marcelo 
Ebrard y al PRD. 
 
"Este País es mayoritariamente católico, la mayoría de los militantes de nuestro partido también lo es, pero aquí 
no venimos a discutir cuestiones de ideología ni de fe, sino a dejar en claro cuál es el marco legal, particularmente 
los principios que establece nuestra Constitución en la relación Estado-Iglesia", dijo Oropeza. 
 
"El PRD tiene el compromiso de seguir defendiendo las libertades en esta Ciudad, que se amplíen los derechos 
para las minorías, por eso vamos a entregar estos dos textos en las oficinas y esperemos que los reciba el Cardenal, 
el señor Valdemar, Pedro Arellano (responsable del semanario Desde la Fe) y toda esa gente que en nombre del 
alto clero ha estado diciendo cosas infundadas en contra del PRD y del Jefe de Gobierno" El conflicto entre la 
Iglesia y las autoridades capitalinas se dio a partir de la ley que permite los matrimonios entre personas del mismo 
sexo, acción que los jerarcas católicos intentaron impugnar mediante una controversia constitucional interpuesta 
ante la Corte. 
 
Debido a que la Corte falló a favor de esa ley, los representantes de la Iglesia hicieron descalificaciones tanto a 
Ebrard como a los ministros de la Corte, por lo que el mandatario y el PRD interpusieron denuncias contra Rivera 
y Valdemar. 
 
Valencia aclaró que la manifestación d ayer no es en contra del catolicismo, sino de la postura que han tenido los 
representantes de la Iglesia y en la que ven tintes políticos con miras a las elecciones de 2012, por lo que pidió a los 
demás partidos que también se pronuncien al respecto. 
 
"Venimos respetuosamente, no venimos a provocar, venimos a decirle al Cardenal Norberto Rivera, a Hugo 
Valdemar y a todos los que han estado atentando día a día, domingo tras domingo para que vayan en contra del 
PRD y llamen a no votar por el partido, que dejen de intervenir en la vida política del País. 
 
"Esto debe alertar a todos los partidos políticos, no nada más al PRD, por eso les hacemos un llamado a los otros 
partidos políticos, para que no permitan que regresemos 150 años en la historia", expresó Valencia. 
 
Así lo dijeron 
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"No venimos en contra de los católicos, sino a pedirle a los jerarcas católicos que respeten la ley, no queremos 
retroceder 150 años, y le reiteramos al Secretario de Gobernación que tome cartas en el asunto, porque ya le 
hemos entregado muchas cartas". 
 
Jesús Valencia, secretario del PRD en el DF. 
 
"Este País es mayoritariamente católico, la mayoría de los militantes de nuestro partido también lo es, pero aquí 
no venimos a discutir cuestiones de ideología ni de fe, sino a dejar en claro cuál es el marco legal, particularmente 
los principios que establece nuestra Constitución en la relación Estado-Iglesia". 
 
Manuel Oropeza, líder del PRD en el DF. 
 
 
 

Desaira FCH a embajadores 
Hacen esperar a diplomáticos hasta tres meses para acreditarse 

Ariadna García 

(12 enero 2011).- Más de una decena de embajadores llevan entre cinco días y tres meses a la espera de que el 
Presidente Felipe Calderón les reciba las cartas credenciales que los acreditan como representantes de gobiernos 
extranjeros en México. 

De acuerdo con representaciones diplomáticas consultadas, desde el año pasado están a la espera de que en Los 
Pinos se les proporcione una fecha para la presentación de sus documentos. 

Esto no ha sido posible, comentaron diplomáticos, porque en el último semestre de 2010 Calderón estuvo "muy 
ocupado" con los festejos del Bicentenario y Centenario de la Independencia y Revolución, el informe por su 
cuarto año de Gobierno y la celebración de la Cumbre Ambiental, entre otros asuntos. 

Sin embargo, embajadores designados de Guatemala, Honduras, Uruguay, Alemania, Tailandia, Delegación de 
Palestina, Alemania, Arabia Saudita, Dinamarca, Indonesia, entre otros, esperan que sea la semana próxima 
cuando el Presidente los reciba para entonces realizar sus actividades en forma. 

"Nos dijeron que tal vez la semana próxima se lleve a cabo la ceremonia, pero no se nos ha confirmado", dijo un 
diplomático que pidió el anonimato. 

De acuerdo con la Guía de Protocolo de la Dirección General de Protocolo de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores, a su llegada al País cada nuevo embajador presenta ante la Cancillería copia de sus cartas credenciales. 

"Con la presentación de las copias de cartas credenciales, el embajador podrá fungir como tal para todas las 
actividades oficiales, excepto aquellas que cuenten con la asistencia del Presidente de la República", se indica en el 
documento. 
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Los diplomáticos pueden cumplir sus funciones, pero no a la luz de la opinión pública; de hecho, no es bien visto 
que un embajador que no haya presentado cartas credenciales ante el Ejecutivo federal ofrezca entrevistas a 
medios de comunicación. 

La Guía de Protocolo también señala que será en en enero cuando la Dirección General de Protocolo informe a 
todas las misiones extranjeras acreditadas, las cuatro fechas en las que, durante el año, el Presidente de la 
República recibirá documentación, con el fin de que se programen los arribos de los nuevos embajadores. 

Durante 2010, Calderón recibió sólo en una ocasión (24 de junio) a nueve embajadores que le presentaron sus 
cartas credenciales: Panamá, España, Corea del Norte, Emiratos Árabes Unidos, Argentina, República Eslovaca, 
Costa Rica, Mongolia y Bahamas. 

De acuerdo con la Oficina de Comunicación Social de la Cancillería, la fecha para que los embajadores designados 
sean recibidos, depende de la agenda del Presidente. 

Antesala 

Representantes diplomáticos que están a la espera de presentar cartas credenciales ante el jefe del Ejecutivo 
federal: 
  

País Llegada a México 

Alemania Octubre de 2010 

Arabia Saudita Octubre de 2010 

Dinamarca Septiembre de 2010 

Guatemala Octubre de 2010 

Honduras Noviembre de 2010 

Indonesia Septiembre de 2010 

Israel Septiembre de 2010 

País Llegada a México 

Jamaica Noviembre de 2010 

Kuwait Noviembre de 2010 

Palestina Octubre de 2010 

Portugal Primeros días de enero 

Suiza Agosto de 2010 

Tailandia Primeros días de enero 

Uruguay Octubre de 2010 
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Resaltan 14 leyes en 2010 
 
Sortean escándalos. Invierten legisladores más tiempo en discutir la ley de antros y de publicidad 
 
Ernesto Osorio, Rafael Cabrera y Ricardo Rivera 
 
(12 enero 2011).- En el año pasado, los legisladores locales aprobaron por lo menos 14 leyes, como la del cambio 
climático, de cáncer de mamá, la condominal, la del Instituto de adicciones y publicidad, además de modificar 
algunas otras como la establecimientos mercantiles y desarrollo urbano. 
 
En el 2010 en la Asamblea Legislativa también destacaron las ausencias de los legisladores, además de los 
escándalos como la adjudicación para adquirir muebles y televisiones por un monto de 12 millones de pesos, lo 
que llevó a Lourdes Cedillo, a separarse del cargo como Oficial Mayor. 
 
Además los asambleístas tuvieron que sortear una serie de acontecimientos que tenían que ver directamente con la 
ciudadanía, como los reclamos por el aumento a las tarifas de agua por la reclasificación realizada por el Gobierno 
del DF. 
 
Por esta situación el PAN emprendió una campaña contra los incrementos acordados en el paquete presupuestal, 
al tiempo que preparaba una acción de inconstitucionalidad contra el aval de los matrimonios entre personas del 
mismo sexo. 
 
A finales de enero, un atentado contra el futbolista Salvador Cabañas en el "Bar Bar", reactivó el debate sobre la 
Ley de Establecimientos Mercantiles. 
 
El hecho obligó a los diputados a convocar a foros de discusión para crear una nueva ley con mayores garantías de 
seguridad para los capitalinos y el tema de ampliar los horarios de los giros negros fue el centro de la discusión. 
 
A punto de concluir el primer trimestre del año, y tras haberse cancelado la posibilidad de convocar a un periodo 
extraordinario para impulsar un nuevo Código Electoral, los diputados entraron en una etapa de relajamiento y 
anunciaron el inicio de discusiones para consensuar la Reforma Política de la Ciudad y con ello, inaugurar su 
primer periodo ordinario de sesiones. 
 
La agenda pretendía ser abultada, pero de 17 dictámenes listos para desahogar en marzo y abril, los legisladores 
sólo sacaron adelante cuatro, entre ellos, la Ley de Establecimientos Mercantiles y la Ley de Desarrollo Urbano, 
aunque por varios errores jurídicos que el Gobierno del DF observó, el Jefe de Gobierno vetó la nueva ley de 
establecimientos, ocasionando que los diputados tuvieran 6 meses más para modificar el ordenamiento. 
 
Mientras que en junio y julio se verían marcados por el inusitado ausentismo de los legisladores, quienes no 
pudieron desahogar 51 dictámenes pendientes. 
 
Para fin de año los diputados apresuraron lo que en meses no pudieron desahogar y en menos de un trimestre los 
legisladores aprobaron siete nuevas leyes, modificaron 10 más, y armaron el presupuesto para el 2011. 
  
A destacar 
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Algunas de las leyes donde los asambleístas invirtieron más su tiempo. 
· Ley de Desarrollo Urbano.  
· Ley de Establecimientos Mercantiles.  
· Ley de Salud Mental.  
· Ley Registral.  
· Ley para Prevenir y Erradicar la Discriminación.  
· Ley para la Atención Integral del Consumo de Sustancias Psicoactivas.  
· Ley de Estancias Infantiles.  
· Ley de Mitigación y Adaptación al Cambio Climático.  
· Ley de Planeación Demográfica y Estadística del DF.  
· Código de Instituciones y Procedimientos Electorales del DF. 
 
  
  
Los 'osos' 
  
Algunos de los acontecimientos que dejaron huella por algunos legisladores, el año pasado. 
 
· Valentín Maldonado y Armando Jiménez del PRD lanzan huevos podridos al presidente Felipe Calderón en un 
acto oficial en Coyoacán. 
· Fernando Rodríguez Doval y Rafael Medina del PAN organizan una quiniela para saber cuántos perredistas 
faltan al arranque del primer periodo ordinario. 
· Edith Ruiz convoca al Parlamento Infantil en pleno mundial de futbol y la sesión se pospone dos horas hasta el 
término del encuentro México-Uruguay. A los niños los encierra en un salón y sin transmisión de TV. 
· Víctor Romo del PRD filtra la intensión de adquirir IPAD para los diputados, por lo que la Comisión de Gobierno 
le llama la atención y se retractan de la compra. 
· Durante el informe de Marcelo Ebrard los asistentes reciben con aplausos al Gobernador del Edomex, Enrique 
Peña. 
· La perredista Edith Ruiz y el priista Cristian Vargas muestran su falta de cultura al atribuir en una sesión 
solemne las obras "Un tranvía llamado deseo" y "Crónica de una muerte anunciada" a José Emilio Pacheco 
estando presente el escritor. 
· Cristian Vargas rompe una puerta de cristal al intentar introducir a locatarios al salón de plenos. 
· Dos mujeres se cuelan al salón de plenos para desnudarse frente a la curul de Alejandro Carbajal y exigir la 
destitución del Jefe Delegacional en GAM, Víctor Hugo Lobo. 
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Renta Granier jet en $46 millones 

 
Alquila además 2 helicópteros por 20 mdp en 2010. Gasta Gobierno de Tabasco en dos aeronaves 
sin operar 
Carlos Marí 
(12 enero 2011).- Corresponsal 
  
VILLAHERMOSA.- El Gobernador de Tabasco, Andrés Granier, gastó el año pasado 46 millones de pesos en la 
renta de un avión Learjet 45, igual al que rentó su homólogo de Nuevo León, Rodrigo Medina. En ese periodo, el 
Mandatario tabasqueño rentó además dos helicópteros Bell 407, con capacidad para siete pasajeros cada uno, a un 
costo total de 20 millones de pesosa. Además, gastó 2 millones 346 mil 579 pesos en el mantenimiento de dos 
aeronaves que tiene fuera de operaciones -y que desde 2008 ha intentado rematar, entre ellas un Learjet 28-, así 
como 2 millones 900 mil pesos en suministro de combustible y renta de hangar. 
 
En suma, fueron más de 51 millones 300 mil pesos gastados por el Gobierno de Tabasco en su Centro de 
Transportes Aéreos. De acuerdo con los contratos difundidos por la Secretaría de Administración y Finanzas 
(SAF), a partir de solicitudes de información, los recursos para la renta del Learjet y los dos helicópteros Bell 
fueron asentados en el proyecto K6AJA, y pagados con la partida 53303, de esa dependencia. La compañía 
arrendadora del Learjet es Servicios Aéreos Milenio, S.A. de C.V., que, según se corroboró con otro contrato 
publicado, es beneficiada por segundo año consecutivo, a un precio por hora de vuelo de 5 mil 167.6 dólares, que 
equivale a 63 mil 561.50 pesos, en el caso del jet. 
 
En el caso de los helicópteros, sobresale que uno de ellos fue rentado con "aditamentos especiales" que, según el 
contrato, se trata de equipo de ambulancia aérea, faro nocturno de 30 millones de candelas, capacidad de 
aterrizajes especiales y capacidad para ser utilizado como aeronave de carga. El precio cotizado por hora de ese 
helicóptero fue de 2 mil dólares, mientras que por el otro, de mil 400. En abril de ese año, el Gobierno del estado 
sacó a remate las cuatro aeronaves con las que contaba, pero sólo consiguió vender dos, una avioneta Cessna, de 
1978, y un helicóptero Bell 412, de 1981, pero se quedó con un Learjet 28 y un Turbo Commander, de 1978. 
 
En su portal de Internet, la Secretaría de Administración y Finanzas detalla tres contratos relacionados con esas 
unidades, de los cuales en dos se precisa que corresponden al Learjet 28, uno para su reparación, de 935 mil pesos, 
y otro, para la "corrección de discrepancias", por 863 mil 695 pesos. Uno más sólo señala "servicio de 
mantenimiento de aeronave", de 547 mil 833 pesos. Además, apunta que en suministro de combustible para las 
aeronaves se ejerció un gasto de un millón 800 mil pesos. 
 
Por el arrendamiento del hangar, el Gobierno estatal pagó un millón 164 mil 629 pesos; y en servicios de 
aterrizajes, otros 25 mil pesos. Los Learjet 45 son aviones de clase ejecutiva fabricados por la empresa Bombardier 
Aerospace. REFORMA dio a conocer este lunes que en sólo nueve meses de 2010 el Gobierno de Nuevo León, que 
encabeza el priista Rodrigo Medina, desembolsó cerca de 8 millones de pesos por los servicios aéreos que utiliza él 
y su familia. 
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Transacción 
  
Contrato de arrendamiento del avión Learjet 45 con la empresa Servicios Aéreos Milenio S.A. de C.V. 
 
- A un costado del documento se indica el monto total. 
 
 
 
 

Cero y van tres 
Francisco Rivas 
 
(12 enero 2011).- PUEBLA.- Esta es la tercera vez en el sexenio que se solicita un juicio político contra el 
Gobernador Mario Marín. La primera fue el 17 de febrero de 2006, cuando el entonces candidato a Presidente, 
Felipe Calderón, acudió a las instalaciones del Poder Legislativo a platear la solicitud. Posteriormente, los 
diputados panistas de aquella legislatura, coordinados por Víctor León, siguieron con el proceso. La segunda 
petición la interpuso el Frente Cívico Poblano, que estaba integrado en su mayoría por militantes del PRD y 
académicos de la BUAP. Ninguna prosperó. 
 
 
 
 
 
 
 

Froylán M. López Narváez / Títeres 
 
Froylán M. López Narváez 
 
(12 enero 2011).- Después de reconocer que Alejandro Encinas es un hombre no sólo respetable sino respetado, 
se le achaca al tiempo subordinación, dependencia con su amigo Andrés Manuel López Obrador. El reproche lo 
suscita el seguimiento de posturas y propuestas que encabeza el tabasqueño, a cielo abierto. No es desemejante ni 
se vocifera esta imputación al presidente legalizado. 
 
Las remociones que ha hecho Felipe Calderón, a lo largo del sexenio y la última semana, no consideran el 
acatamiento irrestricto y sin queja conocida, por los cambios de secretarios y las alteraciones que acarrean. Es 
sabido que el jefe del Ejecutivo puede hacer y deshacer en su gabinete, y con sus secretarios, a los empleados 
superiores de Hacienda, y nombrar libremente a los demás empleados de la Unión, salvo algunas modalidades 
legales. 
 
Calderón no corrió a amigos y compañeros de aventura administrativa federal. Les atribuyó otros empleos, a los 
más, y les dijo lisonjas ideológicas con el despido. Pudieron ser mordaces, por ejemplo, las consideraciones sobre 
Luis Felipe Bravo Mena, a quien consoló con un abrazo y palabras que explicarían su egreso: se va "para dedicarse 
a actividades profesionales vinculadas con la consultoría, el análisis político y social de la realidad del país". 
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Uno de los empleados de FCH, Juan Molinar Horcasitas, el más frecuentemente zarandeado, dio una explicación 
que aporta suspicacias: "Su gobierno entra al último tercio y usted requiere disponer plenamente de su equipo". 
Lo cual implica que, hasta el cese, no disponía a cabalidad de sus secretarios, si es que ha de extenderse esta 
presunción a los otros irresolutos; quienes no habrían de entregarse a todo dar. Por lo que aseveró Calderón cedió 
secretario para que se esfuerce en el PAN, tan desdichado y confundido ya ha tiempo. De aquí que se sostenga que 
el michoacano se dedica más a los juegos electorales que a su comisión presidencial legalizada. 
 
Tampoco convienen los abandonos o remociones con las exaltaciones y reconocimientos que en más de una vez 
emitió FCH. Sin más miramientos ni explicaciones se colocó a la señora Georgina Kessel en Banobras, y nombró a 
dos personas que estaban bajo el mando de Ernesto Cordero -a cuyo favor se endilgan estos cambios. Se 
desconocen las razones y motivos para poner como secretario particular a un joven incapaz de lograr la 
presidencia de su partido en lugar de un hombre madurado. 
 
Es que son tiempos de cosechas y nuevas siembras, alega en su justificación, el funcionario federal. 
 
Los casos perredistas y panistas son susceptibles de estimarse conforme a decisiones personales que tienen que 
ver con sus ideas, nociones y necesidades de fidelidad y de lealtad. Éstos no suelen ser valores en las tareas y 
contiendas políticas. El sustento y ambición permanentes se fincan en la conveniencia de estar siempre al lado de 
un fuerte o de un fortachón. 
 
Habrán de ser consideraciones en torno al caso de Encinas. Salvo odiadores contumaces, la conciencia y leyenda 
de la fuerza de AMLO, con centenares de miles de personas adictas suyas, en su casi ex partido el PRD y la 
insistencia en sus denuncias, advertencias y previsiones convalidables, le hace presente en la llamada opinión 
pública y en los cálculos y temores de sus adversarios.  
Son centenares los políticos que le repudian por su activismo y beligerancia crítica, no menos que por dislates 
como los casos, movimientos y movidas, que le causaron juanetes en su incesante marcha social. 
 
El derrumbe de la gerencia del PRD, su condición menesterosa de alianzas que solamente podrían tener el sentido 
de menoscabar al PRI y lograr posiciones menores para futuros tiempos remotos. El juego retórico de todos usa la 
ilusión fantástica de establecer relaciones y sistemas, se dice, en donde prevalezca un no menos anhelado y valioso 
modo de convivencia y no de coexistencia: la democracia. 
 
Se recoge a J. Ortega y Gasset: "la democracia, cuya última fuente es la envidia". La envidia, reacción y motivación 
humana, se liga al estimar cuáles fueron y son las opiniones y reconsideración de los separados. Ya expresaron 
gratuidades y aceptaron seguir en las jugadas de Calderón. Más de uno dirá que por el bien del país, las estrategias 
y tácticas presidenciales. 
 
En el caso de Encinas quedan pendientes resolutorios, dirimentes. Aunque se calcula que es dificilísimo que 
Encinas y AMLO, en ese orden, pudieran sacarse el tigre mexiquense, no es o sería imposible del todo. En las 
rebatiñas políticas lo común es ganar una posición y perder un amigo. Y sí, "¡Basta de sangre!", de un país 
sanguinolento. 
 
froymln@prodigy.net.mx 
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Luis F. Aguilar / A pesar de la política 
Luis F. Aguilar 
 
(12 enero 2011).- El inicio del año ha sido capturado de inmediato por la política, por la política de los partidos y 
sus líderes. Los atropellos que sufren los migrantes que cruzan el país y los asesinatos atroces que ocurren a diario 
en varias ciudades no alcanzaron el peso noticioso que tuvieron de inmediato las primeras declaraciones 
contradictorias y belicosas de los líderes de los partidos, los primeros guisos electorales con o sin alianzas, que 
tienen en el estado de México su epicentro y hasta su profecía, y los cambios tácticos del gabinete presidencial. Es 
extraño que la política sea tan dominante en la opinión y atención pública, cuando los primeros pronunciamientos 
de los políticos brillan por su incoherencia, oscilando entre la guerra y la paz, la agresión y los mensajes de 
concordia. El PRI critica mordazmente al PAN por su incapacidad directiva, sus magros logros, y se presenta como 
la opción para rehabilitar la capacidad del gobierno federal, así como el PAN critica sin miramientos al PRI por su 
obstruccionismo, su pasado, y trata de cerrarle el paso con medios políticos y administrativos. Sin embargo, como 
si las acusaciones y descalificaciones no fracturaran la confianza y la disposición a cooperar, sus líderes llaman 
voluntarista o hipócritamente al acercamiento, al diálogo y a la unidad, a fin de que las famosas reformas sean 
realizables. El PRD, en medio, trata de abrirse un espacio, saltando de un discurso moderado a uno agresivo y de 
una decisión unilateral a la estrategia de alianzas. 
 
Ante los juegos contradictorios y las simulaciones de la política es sensato preguntarse hasta qué punto la política 
incide realmente en nuestras vidas, para qué y hasta qué punto importa. Si el país ha sobrevivido a una década 
política de limitaciones, incapacidades, confusiones, revanchismos, sin reformas importantes, con los mismos 
personajes de siempre, la pregunta se justifica y tiene sentido. Si además los políticos nos dicen que la política real 
consiste justamente en ese juego interminable de insolencias, engaños, presiones y acuerdos provechosos, la 
pregunta cobra aún más sentido y urgencia. ¿Tienen alguna importancia los juegos de los políticos para la vida en 
serio y difícil de los ciudadanos? 
 
La pregunta surge naturalmente porque tenemos la experiencia (al menos muchos ciudadanos) de que podemos 
realizar aceptablemente nuestros proyectos a pesar de los perfiles de los políticos actuales, no obstante sus 
incompetencias, negligencias, cortedad de miras, entrampes por sus forcejeos sin sentido. En los negocios, en el 
ejercicio profesional, en el trabajo muchos descuentan con realismo los costes (reales y de oportunidad) que la 
improductividad política y la pesadez de la administración pública imponen a sus actividades y a pesar de ello van 
tras sus metas con toda energía y mantienen el esfuerzo. Saben que una mejor política, más visionaria y 
responsable, con instituciones que funcionen y con servicios e infraestructura de mayor calidad, tendría el efecto 
de incrementar inversiones, producción, comercio, trabajo, empleo, servicios, oportunidades de bienestar y 
equidad, pero saben también que con las instituciones que se tienen, a pesar de su inestable funcionamiento y a 
pesar de los políticos, hay espacio para hacer cosas, se puede avanzar y alcanzar metas, sin por ello dejar de 
criticarlos y exigirles, pero también sin hacerse muchas ilusiones, por lo menos en estos dos años en que estarán 
ocupados en su negocio electoral. 
 
Las actividades económicas, profesionales e intelectuales, para operar y expandirse, requieren Estado, leyes, 
hacienda pública, instituciones, coacción, administración, bienes y servicios públicos.  
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Pero no solo en México sino en numerosos países las empresas, los profesionales, los trabajadores e intelectuales 
no abandonan sus proyectos ni pierden fuerza, creatividad, productividad, calidad, competitividad solo porque el 
mundo político es caótico, encerrado en sí mismo, falto de visión, inconcluyente, ni tampoco se sientan a esperar 
pacientes o ilusionados que la confusión política termine algún día. Tienen sus propios motores, capacidades y 
carácter. Por esa energía económica y social el país no se cae a pesar de la política que se practica. 
 
La cuestión no gira en torno del Estado normativo y coactivo, que es absolutamente necesario para que la 
convivencia sea segura, justa e incluyente, aunque lo demoledor, lo que jamás puede descontarse porque destruye 
la vida, la economía y la convivencia, es el terrible costo y daño social que ocasiona un aparato de Estado con 
problemas para garantizar seguridad, vida, justicia. A pesar de esa imperdonable falla de Estado, vemos líderes 
empresariales, profesionistas, trabajadores, padres y madres de familia, que siguen adelante en sus vidas y no 
renuncian a luchar por realizar sus proyectos. La cuestión se ubica en los perfiles y prácticas de los políticos de 
partido, de los que depende la dirección del Estado en concreto y de que el Estado sea socialmente valioso, 
apreciado, en vez de algo anodino y costoso. 
 
 

 
TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(12 enero 2011).- LA PREGUNTA que más de uno se hace es si realmente Ernesto Cordero es un precandidato 
presidencial con piel de oveja... o un borrego con piel de precandidato. 
 
Y ES QUE por más que hay quienes insisten en que los cambios en el gabinete son para beneficiar las aspiraciones 
del titular de Hacienda, la realidad es que las cuentas no cuadran. 
 
DE ENTRADA se habla de que los nuevos secretarios de Energía, José Antonio Meade, y de la SCT, Dionisio 
Pérez-Jácome, salieron de sus respectivas subsecretarías en la SHCP para apoyar la candidatura de su ex jefe. 
 
SIN EMBARGO, pese a haber trabajado con Cordero, no se sabe de alguien que los considere parte de su equipo 
cercano, ni mucho menos sus pupilos o protegidos, dado que ambos han tenido su propia trayectoria dentro de la 
administración pública. 
 
Y, PARA ABONAR a todo este desconcierto, resulta que quien supuestamente está encargado de promover la 
"campaña" de Ernesto Cordero es, ni más ni menos, que Max Cortázar. 
 
¿A POCO de verdad ésa es la nueva chamba del ex vocero presidencial? Es pregunta que no sabe si quiere conocer 
la respuesta. 
POR CIERTO que en esto de los reacomodos del equipo presidencial quien quedó bailando fue Alonso García, 
pues le tuvo que dejar su lugar en Banobras a Georgina Kessel. 
 
NO OBSTANTE, se dice que no pasará demasiado tiempo en la ReNaTa (la Reserva Nacional de Talentos, nombre 
científico del desempleo). 
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HAY QUIENES lo andan candidateando para ocupar un lugar en la Junta de Gobierno del Banco de México, al 
lado de Agustín Carstens. 
 
AUNQUE, por otro lado, se dice que desde Nueva York un par de grupos financieros internacionales ya dejaron 
sentir su interés por fichar a García. 
 
TAN ES ASÍ que ya hay quienes lo ven despachando en Park Avenue, desarrollando proyectos de infraestructura 
en Latinoamérica. 
 
SE ACERCA la hora de las definiciones para Enrique Peña de cara a su propia sucesión. 
 
HASTA AHORA, los priistas mexiquenses, muy disciplinados ellos, se han mantenido muy quietecitos en espera 
de saber quién recibirá la gracia copetona. 
 
PERO las cosas han cambiado, toda vez que el PAN y el PRD prácticamente dieron por muerta su eventual alianza 
en el Edomex, luego de los destapes de Luis Felipe Bravo y Alejandro Encinas. 
 
DICEN QUE en el PRI mexiquense existía la preocupación que el alcalde tricolor de Ecatepec, Eruviel Ávila, al no 
ser elegido candidato, se convirtiera en el abanderado aliancista. 
 
PERO como eso ya no sucedió, los jaloneos se van a intensificar entre el propio Eruviel, el diputado Luis 
Videgaray, el alcalde Alfredo del Mazo y el líder priista en el Congreso local, Ernesto Nemer, que son quienes más 
suenan. 
 
¡OUCH! No le platiquen esto a Gustavo Madero ni a Juan Molinar porque les podrían provocar un entripado. 
 
SEGÚN CUENTAN, el senador panista Luis Coppola dará un bandazo y se sumará a la campaña del PRI en Baja 
California Sur. 
 
DE HECHO, el todavía legislador blanquiazul ya se tomó la foto apoyando al candidato tricolor a la gubernatura, 
Ricardo Barroso, y a la aspirante priista a la alcaldía de La Paz, Esthela Ponce. 
 
A LO MEJOR, como en la película "El Padrino" de Francis Ford Coppola, al panista Luis Coppola le hicieron una 
oferta imposible de rechazar. 




